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П резидент «Роснефти» Сергей Богданчиков и президент концерна China Nation-

al Petroleum Corporation (CNPC) Чэнь Гэн (Chen Geng) подписали протокол о 

создании ООО «Восток Энерджи». 

Уставный капитал «Восток Энерджи» определен в размере 10 млн. рублей. 51 про-

цент участия в компании будет принадлежать «Роснефти», 49 процентов — CNPC. 

Основными целями совместного предприятия станут обеспечение геолого-поиско-

вых и разведочных работ на территории Российской Федерации, поиск месторождений 

полезных ископаемых, получение лицензий на различные виды пользования недрами. 

Кроме того, «Восток Энерджи» намерено вести добычу и реализацию полезных ископа-

емых, внедрять новые технологии, позволяющие повысить эффективность разведки и 

добычи. Соглашение об основных принципах в создании совместных предприятий на 

территории РФ и КНР в целях углубления и расширения сотрудничества в нефтяной об-

ласти между «Роснефтью» и CNPC Сергей Богданчиков и Чэнь Гэн подписали 21 марта 

нынешнего года в Пекине в ходе официального визита президента России Владимира 

Путина в Китай.

«Роснефть» и CNPC подписали протокол 
о создании совместного предприятия 

ПРЕЗИДЕНТ «РОСНЕФТИ» СЕРГЕЙ БОГДАНЧИКОВ И ПРЕЗИДЕНТ CNPC ЧЭНЬ ГЭН 

ВО ВРЕМЯ ПОДПИСАНИЯ ПРОТОКОЛА О СОЗДАНИИ «ВОСТОК ЭНЕРДЖИ». Архив «Роснефти»

«Роснефть» в новостях 

П резидент «Роснефти» Сергей Бог-

данчиков принял участие в откры-

тии азиатского представительства компа-

нии в Пекине. 

Представительство в Китае будет коор-

динировать всю работу компании в стра-

нах Азии, заявил Сергей Богданчиков. По 

его словам, объем товарооборота и участие 

в совместных проектах «Роснефти» и ком-

паний из Китая и других азиатских стран 

в настоящее время превышает $10 млрд. 

«Мы предполагаем, что в ближайшие пять 

лет объем товарооборота между «Росне-

фтью» и компаниями стран региона вырас-

тет в два раза», — сказал он. 

В частности, Сергей Богданчиков отме-

тил контракт с Китайской государствен-

ной нефтегазовой корпорацией CNPC и 

Банком развития Китая на сумму более $6 

млрд., предполагающий поставки в КНР 50 

млн. тонн нефти. 

Весьма успешным президент «Роснефти» 

назвал и сотрудничество с другой ключевой 

нефтегазовой компанией Китая — Sinopec, 

отметив реализацию совместного проекта 

«общей стоимостью более $3,5 миллиар-

дов», а также «дальнейшее сотрудничество 

с этой компанией в рамках подписанного 

9 ноября в ходе визита премьер-министра 

РФ Михаила Фрадкова генерального согла-

шения». 

В ближайшие месяцы «Роснефть» плани-

рует открыть филиалы пекинского предста-

вительства в Токио, Дели и других ключевых 

городах, сказал Сергей Богданчиков. 
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В Краснодарском крае прошли финалы конкурса на звание «Лучший по профес-

сии». Сначала на производственных площадках «Краснодарнефтегаза» соревно-

вались специалисты нефтегазодобывающих предприятий «Роснефти». 

А затем в Туапсе была проведена заключительная часть конкурса лучших работни-

ков предприятий нефтепеработки и нефтепродуктообеспечения. Состязания проходи-

ли на базе двух дочерних предприятий «Роснефти» в Туапсе — «Туапсенефте продукта» 

и Туапсинского нефтеперерабатывающего завода. В финале приняли участие победи-

тели региональных конкурсов — представители 17 дочерних обществ «Роснефти» из 

самых разных концов России. 

Итоги финальной части конкурса были подведены в туапсинском городском дворце 

культуры. 

Победителями стали: 

Лучший оператор-заправщик — Трембак Ольга Васильевна (ОАО «НК «Роснефть-

КБТК»). 

Лучший оператор-продавец — Сухорученко Татьяна Александровна («Роснефть-

Алтайнефтепродукт»). 

Лучший оператор технологических установок — Триандафилиди Константин Юрь-

евич (Туапсинский НПЗ). 

Лучший оператор товарный — Ковалева Валентина Николаевна (Туапсинский НПЗ). 

Лучший лаборант химического анализа — Кажаева Наталья Васильевна («Северная 

нефть»). 

Победителям были вручены сертификаты на автомобили «ВАЗ». От имени руко-

водства «Роснефти» победителей поздравил первый вице-президент компании Нико-

лай Борисенко. 

Репортаж с финальной части конкурса специалистов предприятий нефтегазодобы-

чи читайте на стр. 36.

ПРЕЗИДЕНТ «РОСНЕФТИ» СЕРГЕЙ БОГДАНЧИКОВ ВРУЧАЕТ НАГРАДЫ ПОБЕДИТЕЛЯМ СОРЕВНОВАНИЙ 

СПЕЦИАЛИСТОВ НЕФТЕГАЗОДОБЫЧИ. Татьяна Зубкова

Названы победители конкурса 
«Лучший по профессии» 2006 года 

У частники проекта «Сахалин-1» — 

«Роснефть», Exxon Neft egaz Limited, 

индийская компания ONGC и японская 

SODECO — официально объявили на про-

шедшем Дальневосточном экономическом 

форуме о завершении строительства и 

вводе в эксплуатацию нефтяного экспорт-

ного терминала в Де-Кастри (Хабаровский 

край). 

В мероприятии, посвященном этому 

событию, приняли участие президент 

Exxon Neftegas Limited Стивен Терни, 

президент «Роснефти» Сергей Богданчи-

ков и губернатор Хабаровского края Вик-

тор Ишаев. 

По словам Сергея Богданчикова, стро-

ительство терминала укладывается в кон-

текст энергетической стратегии России, 

которая, в частности, ставит задачу раз-

вивать восточной вектор энергетического 

экспорта. «На рубеже 2015—2020 годов до 

80—90 млн. тонн нефти и нефтепродуктов 

будет экспортироваться из Дальневос-

точного региона в страны Азиатско-Тихо-

океанского региона. Сегодня это первый 

шаг», — сказал Сергей Богданчиков. 

Как отметил Стивен Терни, построена 

экспортная система, созданная специально 

для работы в сложных условиях Хабаров-

ского края. «Это сделано для того, чтобы 

обеспечить круглогодичную безопасную 

работу», — пояснил Стивен Терни. 

Оператор проекта «Сахалин-1» Exxon 

Neft egaz Ltd. ввел в эксплуатацию систему 

экспорта нефти в начале сентября. Было 

завершено строительство 24-дюймового 

трубопровода протяженностью 225 кило-

метров, по которому нефть из скважин в 

Охотском море, прошедшая через берего-

вой комплекс подготовки на Чайво, будет 

транспортироваться к нефтеотгрузочному 

терминалу в районе поселка Де-Кастри. 

Первая нефть поступила в трубопровод 

29 августа. 

Завершено строитель−
ство экспортного 
терминала консорциу−
ма «Сахалин−1» 
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Виктор Борисович, нефтяная и газовая промышленность иг-

рают и, очевидно, в ближайшей перспективе будут играть клю-

чевую роль в экономическом потенциале России. Каким видится 

развитие этих важнейших отраслей промышленности? Каковы 

возможности для дальнейшего роста? Какие трудности возника-

ют на этом пути?

Нефтегазовая промышленность — важнейший фактор про-

мышленно-энергетического развития России в целом; она гене-

рирует спрос на продукцию машиностроительного комплекса, 

металлургии, химической, судостроительной, других отраслей 

промышленности. Кроме того, современная энергетика — одна из 

самых передовых в плане инновационного потенциала и в этом 

смысле является значимым фактором технологической модерни-

зации страны.

Основные принципы правительственной политики в области 

нефтегазового комплекса сформулированы в «Энергетической 

стратегии России на период до 2020 года». В рамках этого докумен-

та обозначены долговременные приоритеты, объявлены принци-

пы, которыми государство будет руководствоваться, решая, как в 

той или иной ситуации двигаться к достижению целей. На этой 

основе определены основные направления и шаги.

Базис нашей энергетической политики образуют три «стерж-

невых принципа» (так называемые три «Э»): энергобезопасность, 

На вопросы «Роснефть magazine» 
отвечает Министр промышленности 
и энергетики Российской Федерации 
Виктор Христенко 

Будущее 
нефтегазовой 
отрасли связано
с новыми крупными 
проектами



энергоэффективность и экологичность. Отмечу, что эти же прин-

ципы лежат в основе Санкт-Петербургского плана действий «Гло-

бальная энергетическая безопасность», принятого лидерами стран 

«Группы восьми» в июле этого года.

Ближайшее развитие нефтегазовой отрасли России связано с 

реализацией целого ряда крупных проектов, как в области добычи, 

так и транспортировки углеводородных ресурсов. 

Возможности для успешного развития этих проектов — бога-

тейшие природные ресурсы России, создаваемые Правительством 

условия для хозяйственной деятельности, а также собственно кор-

поративные планы развития российских нефтегазовых компаний, 

которые, пройдя этап организационного становления, претенду-

ют на всё возрастающее влияние в мире.

Среди существующих проблем для успешного развития рос-

сийской нефтегазовой промышленности я бы назвал фактор не-

достаточной предсказуемости международного и региональных 

режимов взаимодействия в области энергетики. Если компании 

достаточно успешно находят общий «контрактный» язык друг с 

другом, то политики со своей стороны должны, как минимум, не 

мешать этому процессу, а лучше — создавать для него самый бла-

гоприятный режим.

Насколько оправданы появляющиеся прогнозы экспертов, 

что Россия в обозримом будущем может столкнуться с дефици-

том энергоносителей? 

Вы, наверное, знаете, что в прошлом году Россия добыла 472 

млн. тонн нефти. Это на 2,4 % больше, чем в предыдущем году. 

В нынешнем 2006 году мы достигнем, по нашим оценкам, объ-

емов в 480 — 485 млн. тонн. Если мы посмотрим статистику по 

итогам 9 месяцев текущего года, то увидим рост на 2,4 %, по 

сравнению с аналогичным периодом прошлого года. И в прин-

ципе, если посмотреть на уровень добычи во многих регионах 

мира, то станет ясно, что этот процент не хуже, чем в других 

«нефтяных» странах. 

Что предпринимается, чтобы увеличить показатели добычи?

Приняты изменения к законодательству, которые позволят в 

самом ближайшем будущем создать преференциальный режим по 

освоению новых нефтяных провинций. Смысл преференций — в 

создании налоговых каникул на старте разведки и разработки 

месторождений. Другого рода дополнительные новации будут ка-

саться разработки старых месторождений, выработанных, многие 

из которых уже не привлекают инвесторов. Мы предполагаем су-

щественно повысить стимул для добычи нефти в традиционных 

нефтяных провинциях.

В 2007 году резкого прироста добычи не произойдет. В силу того, 

что инвестиционный цикл измеряется не годичным периодом, а 

гораздо большими отрезками времени. Но в течение 3-5 лет пред-

принимаемые сегодня шаги приведут к определенному результату. 

За счет мер, связанных с поддержкой выработанных месторожде-

ний, мы будем поддерживать добычу в традиционных регионах, 

чтобы сохранить достигнутый уровень. За счет преференций в 

новых регионах мы будем иметь дополнительный прирост. Наш 

оптимистичный прогноз — 520 млн. тонн добычи к 2015 году. Это 

учтено в Энергетической стратегии. Под новые задачи региона мы 

создаем новую инфраструктуру, поскольку без нее компании не 

смогут разрабатывать месторождения. 

Что касается газа, Россия занимает первое место в мире по за-

пасам природного газа. Я думаю, этим все сказано.

Планируется ли привлечение иностранного капитала, в част-

ности, иностранных нефтяных компаний, к участию в освоении 

труднодоступных месторождений, в создании необходимой ин-

фраструктуры? Насколько Россия заинтересована в междуна-

родных проектах на своей территории, таких как Сахалинские 

проекты?

Россия, безусловно, заинтересована в совместной реализации 

проектов с иностранными партнерами. Взаимное участие, в том 

числе и капитала, во всех звеньях энергетической цепи положи-

тельным образом скажется на укреплении энергетической безо-

пасности глобального масштаба. По большому счету это, навер-

ное, и есть ключевой момент, который важен в понимании того, 

что энергетическая цепочка является предсказуемой и надежной, 

когда она воспринимается как цепочка, а не как отдельные звенья. 

С учетом нынешнего этапа развития энергетики, который требует 

выхода на новые месторождения, находящиеся в труднодоступных 

регионах с неразвитой инфраструктурой, что требует колоссаль-

ных инвестиций, соответственно, и риски самого разного порядка 

оцениваются гораздо выше. Это предполагает взаимное участие 

капитала для того, чтобы эти риски покрыть. Я думаю, то пони-

мание, которое изложено в итоговом документе саммита «Группы 

восьми», точно соответствует этому. И, надеюсь, в дальнейшем оно 

будет играть только позитивную роль, в том числе и для участия 

российских компаний, которые давно обрели самостоятельность, 

необходимую для участия в активах других компаний для такого 

взаимопроникновения. 

Хочу обратить ваше внимание, что недавно мы внесли в 

Правительство России законопроект, определяющий механизм 

иностранного участия в стратегических отраслях экономики. Он 

основан на концепции «разрешительного» регулирования этого 

вопроса, известной законодательствам ряда зарубежных стран, 

таких как США, Испания, Франция и другие. Суть этого подхода 

заключается в отсутствии запретительных норм и использова-

нии при допуске иностранных инвесторов в определенные от-

расли национальной экономики механизма согласования сделок. 

Этот закон позволит создать понятную технологию «инвестиро-

вания в Россию». 

Стратегическое видение
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Что касается Сахалинских проектов, реализуемых на основании 

соглашений о разделе продукции, мы подходим к этим соглашени-

ям как к действующим обязательствам Российской Федерации и 

как к действующим обязательствам инвесторов перед Российской 

Федерацией. В этих соглашениях, во всех абсолютно одинаково, за-

фиксирована норма о том, что законодательство Российской Феде-

рации в сфере экологических требований, уголовных и других не 

является предметом этого соглашения. Но оно распространяется 

на участников этого соглашения точно так же, как и на всех ос-

тальных инвесторов, работающих в любых других режимах. И это 

понятное правило. 

В этом смысле те требования, которые предъявляются надзор-

ными органами в сфере природопользования или в сфере техни-

ческих требований по эксплуатации, пожарной безопасности и 

так далее, никак не регулируются нормами самих соглашений о 

разделе продукции. Они регулируются нормами законодательства 

и будут применяться ко всем: как к участникам СРП, так и просто 

к любым другим предприятиям Российской Федерации. 

И, собственно говоря, делать какие-то выводы, исходя из той 

ситуации, которая сложилась на сегодняшний день, относительно 

того, что все это ведет к пересмотру существующих соглашений, 

оснований нет, поскольку соглашения можно поменять только по 

взаимному добровольному согласию сторон, подписавших их. 

Развитие нефтедобывающей отрасли происходит, как прави-

ло, за счет освоения новых, более удаленных территорий. Ваше 

мнение по поводу вовлечения в разработку таких регионов? Как 

вы оцениваете перспективные рынки сбыта?

Я бы выделил два основных перспективных региона нефтега-

зодобычи, которые имеют стратегическое значение для развития 

России в XXI веке, — это Восточная Сибирь и Дальний Восток, 

Ямал и шельф северных морей.

На Восточную Сибирь и Дальний Восток приходится 84% гео-

логических запасов угля, от 40 до 50% нефти, 14% природного газа 

и 76% гидроэнергетических ресурсов России. Крупномасштабное 

использование ресурсов углеводородного сырья региона будет 

способствовать не только ускоренному развитию промышленно-

го потенциала, но позволит также существенно повысить уровень 

жизни местного населения и, что не менее важно, укрепить пози-

ции России на энергетических рынках АТР.

Необходимость ускоренного освоения энергетических ресур-

сов восточных регионов России диктуется также соображениями 

энергетической безопасности страны. Хорошо известно, что ос-

новные экспортные потоки российской нефти и газа традиционно 

направляются на «зрелый» европейский рынок, потенциал роста 

которого невелик. В то же время в непосредственной близости к 

восточным границам России располагается очень емкий рынок, 

характеризующийся самыми высокими темпами роста спроса на 

углеводороды.

Согласно прогнозу развития мировой энергетики, подготовлен-

ному МЭА, рост спроса на нефть в основных странах АТР в период 

до 2025 года будет на четверть опережать темпы роста общеми-

рового спроса на нефть, почти исключительно за счет примерно 

троекратного увеличения потребления нефтепродуктов в Китае 

при ожидаемом умеренном росте в Республике Корея и практи-

ческой стабилизации использования нефтяного сырья на текущем 

уровне в Японии. Быстрый рост потребления нефтепродуктов в 

Китае в значительной степени будет определяться нарастающей 

потребностью в моторных топливах вследствие прогнозируемого 

десятикратного увеличения автомобильного парка и роста объема 

грузовых и пассажирских перевозок всеми видами транспорта. 

Планируется ли участие российских нефтегазовых компаний 

в крупных международных проектах за рубежом? Насколько вы-

годно для отечественной экономики приобретение российскими 

компаниями зарубежных активов?

Первое — российские нефтегазовые компании уже прошли 

через фазу организационного становления, четко осознают соб-

ственные интересы и всё активнее действуют на международных 

рынках. Принятие решений о подобных проектах — прерогати-

ва прежде всего руководства этих компаний. Я вижу в выходе на 

международные проекты признак зрелости российского бизнеса.

Второе — перед нашей экономикой стоят задачи диверсифи-

кации товарной структуры экспорта, повышения объёмов поста-

вок продукции более высокого уровня переработки. Для решения 

этих задач, я считаю целесообразным строительство нефтепере-

рабатывающих, нефтехимических и газохимических комплексов в 
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Разработаны и находятся на согласовании в Правительстве 

России комплексная стратегия изучения и освоения нефтегазово-

го потенциала континентального шельфа Российской Федерации 

до 2020 г. и план действий по ее реализации. Особо важное значе-

ние при этом имеет реализация Сахалинских проектов и освоение 

Штокмановского месторождения. 

Все эти проекты соответствуют общемировой тенденции на 

диверсификацию источников и направлений поставок и вносят 

значительный вклад в обеспечение глобальной энергетической 

безопасности.

Что можно сказать о будущем российского танкерного флота? 

В Стратегии развития судостроения, основные положения 

которой были одобрены на заседании Правительства в октябре 

этого года, строительство судов, обслуживающих нефтегазовую 

промышленность, в том числе танкеров, является приоритетным 

направлением. Площадки Восточной Сибири и шельфа дальне-

восточных морей на сегодняшний день — ключевые месторож-

дения нефти и газа. Естественно, новые возможности в сфере 

добычи должны быть подкреплены новыми возможностями по 

транспорту нефти. По оценкам специалистов, только для осво-

ения месторождений Охотского моря в период до 2030 гг. необ-

ходимо построить судов и сооружений стоимостью до 20 млрд. 

долл. Сейчас перед нами стоит задача наладить производство 

всех требующихся типов судов, в том числе танкеров, газовозов, 

и обеспечить активную разработку нефтегазовых месторождений 

собственными судами. Решение этой задачи потребует серьез-

ного экономического анализа и подключения всех интересантов, 

как судостроителей, так и грузовладельцев и грузоперевозчиков. 

Таким образом, будет складываться так называемый «магический 

треугольник», работа всех сторон которого даст возможность под-

нять отечественное судостроение.

Как Вы оцениваете состоявшееся недавно IPO «Роснефти»? 

Какое значение это имело для отрасли, экономики в целом?

Если говорить об экономических результатах размещения ак-

ций «Роснефти», то я это рассматриваю как очень успешную фон-

довую операцию, которой трудно найти аналоги. И это создает 

для российской компании возможность открыто, прозрачно по-

зиционироваться на фондовых рынках России и мира, открыто, 

прозрачно работать с кредиторами, привлекать совсем другие ре-

сурсы для реализации проектов, партнеров, что абсолютно необ-

ходимо. Значительная часть перспективных активов «Роснефти» 

будет задействована в Восточной Сибири и на Дальнем Востоке. 

Это компания, которая наиболее активно позиционируется имен-

но в этих регионах с точки зрения перспективы, и в этом смысле 

у компании — хорошее будущее. Думаю, что никто не прогадал, 

став ее акционером.

зонах экспортных терминалов, а также приобретение и развитие 

российскими компаниями нефтегазопереработки непосредствен-

но на территории тех рынков, куда сегодня они поставляют сы-

рую нефть или газ. Надеюсь, что опыт работы «Лукойла» в США, 

«ТНК-ВР» в Украине будет подкреплен новыми проектами, таки-

ми, как соглашение «Роснефти» с китайскими партнёрами.

Как будет развиваться экспортная инфраструктура отрасли в 

ближайшее время? Планируется ли строительство дополнитель-

ных трубопроводных систем, экспортных терминалов, специа-

лизированных портов?

Энергетическая инфраструктура — важнейшая сфера ответ-

ственности Правительства. 

Один из крупнейших инфраструктурных проектов — строи-

тельство нефтепроводной системы Восточная Сибирь — Тихий 

океан. Завершить строительство по первому этапу планируется к 

концу 2008 года. Следом мы приступаем к созданию газотранспорт-

ной системы на востоке страны. Вместе с освоением сахалинско-

го шельфа это обеспечит выход нефти и газа с новых российских 

провинций на востоке на рынки АТР. У нас есть приоритет — ре-

ализация «восточного» направления российской энергетической 

политики. Один из важнейших элементов этой политики — выход 

трубы к Тихому океану, увязанный с развитием внутренних реги-

онов. Здесь нет никакой иной политики, кроме отстаивания рос-

сийских национальных интересов. Еще один проект, подчиняю-

щийся этой логике, — проект «Алтай» по экспорту газа в Китай. 

Для обеспечения экспортных потоков нефти из России в запад-

ном направлении мощность Балтийской трубопроводной систе-

мы (БТС) в самое ближайшее время будет доведена до 74 млн. тонн 

нефти в год. В силу того, что становление проекта проходило под 

пристальным вниманием со стороны экологических организаций, 

мы с уверенностью можем заявить, что проект, с экологической 

точки зрения, лучший, — и не только в России. Об этом говорит 

и тот факт, что 10% от всех инвестиций в БТС было потрачено на 

обеспечение экологической безопасности.

Самый глубоководный в мире газопровод — «Голубой поток» 

проложен через Черное море, он имеет перспективы продолже-

ния в южные регионы Европы. Реализация проекта сооружения 

Северо-Европейского газопровода поможет решить проблему ди-

версификации экспортных потоков газа и возможности маневри-

рования ими; будет способствовать расширению газоснабжения 

стран Западной Европы и выполнению обязательств по заклю-

ченным и будущим долгосрочным контрактам на поставку газа; 

по сути, позволит напрямую связать российскую газотранспорт-

ную систему с общеевропейской газовой сетью.

Мы активизировали работу по проекту Бургас-Александрупо-

лис. Эффективность этого проекта ни у кого не вызывает сомне-

ний ни с экологической, ни с экономической точек зрения. Тру-

бопровод позволит разгрузить Босфор. 
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Крупные капиталоемкие проекты в малоизученных и не-

изученных районах требуют твердых гарантий стабильности 

будущих поставок на рынок.

Сергей Богданчиков:
«Россия – надежный 
гарант энергетической 
безопасности»

Выступление Президента «Роснефти» на семинаре 
МГИМО – ИФРИ в Париже

О
бсуждение тематики стратегического 

партнерства в обеспечении энерге-

тической безопасности целесообраз-

но начать с выделения главных факторов, 

которые делают проблему энергобезопас-

ности чрезвычайно актуальной сегодня. 

Несмотря на значительное снижение 

удельного потребления нефти, она по-

преж нему остается основным энергоре-

сурсом в мировой экономике. Ее доля в 

мировом потреблении первичных энерго-

ресурсов составляет 38,5% и, по оценкам 

ведущих мировых агентств, в период до 

2030 года сохранится на уровне 33-35%. Аб-

солютный объем потребления нефти неук-

лонно растет темпами от 1 до 2,5% в год.



Стратегическое видение

17–18 октября в Париже состоялся ежегодный экспертный 
семинар МГИМО и ИФРИ (Французский институт междуна-
родных отношений) по проблемам международной политики и 
безопасности. 
Главной темой нынешней, двенадцатой по счету, встречи стала 
энергетика. Особое внимание участники дискуссии уделили 
энергетической политике России в Европе и в странах постсо-
ветского пространства. 
История совместных семинаров МГИМО и ИФРИ уходит кор-
нями еще в советскую эпоху, когда они зачастую служили един-
ственной площадкой для свободной дискуссии и одним из немно-
гих каналов для обмена неформальной информацией. С начала 
1990-х годов эти встречи приобрели регулярный характер. 
Семинары МГИМО — ИФРИ неизменно отмечены присутствием 
ведущих экспертов, известных политиков и дипломатов. Так, на 
нынешней встрече в Париже поочередно председательствова-
ли и выступили с докладами такие авторитетные теоретики и 
практики дипломатии, как основатель и генеральный директор 
ИФРИ Тьерри Де Монбриаль, ректор МГИМО Анатолий Торку-
нов, посол России во Франции Александр Авдеев, специальный 
представитель ЕС по странам Центральной Азии, а ранее посол 
Франции в России Пьер Морель, председатель комитета по 
международным делам Совета Федерации Михаил Маргелов. 
С учетом тематической направленности семинара главным со-
бытием состоявшейся дискуссии, несомненно, стало выступле-
ние президента «Роснефти» Сергея Богданчикова, посвящен-
ное роли России в мировой энергетике. «Роснефть magazine» 
публикует текст его выступления. 

Но даже если рост потребления остано-

вится, проблема обеспечения нефтью будет 

возрастать в связи с тем, что нефть конеч-

ный ресурс и мировая нефтедобыча неук-

лонно приближается к своему пику. Цен-

тральной проблемой XXI века становится 

угроза истощения и возможной нехватки 

энергетических ресурсов. И эта проблема 

затрагивает интересы всех стран, как про-

изводителей, так и потребителей нефти. 

Фактически энергетическая безопас-

ность должна трактоваться сейчас как уст-

ранение угрозы, что нехватка энергоресур-

сов станет потенциальным препятствием 

для экономического роста в долгосрочной 

перспективе. 

Для развитых стран, являющихся нетто-

импортерами нефти, препятствием к росту 

может стать сам дефицит энергоресурсов. 

Странам-экспортерам угрожают риски 

спроса и связанная с этим экономическая 

нестабильность.

По оценкам информационного энерге-

тического агентства IHS Energy, большин-

ство регионов мира либо миновали пик 

добычи, либо приближаются к нему. Менее 

половины запасов нефти добыты на Ближ-

нем Востоке, в России и Африке.

При этом актуальной, все большей уг-

розой для устойчивости нефтяного рынка 

становится политическая нестабильность 

в основных нефтедобывающих регионах 

мира. На Ближнем Востоке наиболее болез-

ненные точки в настоящее время — Ирак и 

Иран, в Африке — Нигерия, где повстанцы 

совершают нападения на объекты нефте-

газодобычи и трубопроводы, захватывают 

и убивают заложников.

Результатом того, что мировая нефтедо-

быча вступила в зрелую фазу развития, ста-

ло и ухудшение ресурсной базы. Прирост 

запасов нефти в мире в последние годы 

не в состоянии угнаться за ростом неф-

тедобычи. Неуклонно снижается эффек-

тивность геологоразведки. Все это ведет к 

увеличению стоимости запасов, усилению 

конкуренции за обладание ими. Этот фак-

тор лежит в основе высоких цен на нефть 
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в настоящий момент и будет поддерживать 

цены на достаточно высоком уровне (выше 

30 долларов за баррель) в будущем. Кроме 

того, указанный фактор создает напряже-

ние на энергетических рынках еще и пото-

му, что на сегодняшний день в мировом и 

региональных энергобалансах преоблада-

ют органические виды топлива, а объемы 

энергопотребления неуклонно растут.

Вместе с тем, тенденцией последнего 

времени становится усиление воздейс-

твия на конъюнктуру нефтяного рынка 

неэкономических факторов, а это, в свою 

очередь, негативно сказывается на инвес-

тициях в разведку и добычу запасов угле-

водородов. 

Крупные капиталоемкие проекты в 

малоизученных и неизученных районах 

требуют твердых гарантий стабильности 

будущих поставок на рынок. Нестыков-

ки, несогласованность, противоречивость, 

неопределенность, непрозрачность нацио-

нальных стратегий и энергетических поли-

тик ведут к серьезным глобальным рискам 

энергетических рынков.

Среди стран, где пик добычи еще не прой-

ден и можно ожидать значительного прироста 

запасов за счет открытия новых месторожде-

ний, Россия выделяется стабильной полити-

ческой обстановкой, динамичным экономи-

ческим ростом. Кроме того, Россия является 

частью Европы и связана с ней глубокими 

историческими и культурными узами. 

Данные о российских запасах нефти и 

газа не публичны. Существуют различные 

западные оценки. На Западе запасы нефти 

в России оцениваются в диапазоне от 120 

до 200 млрд. баррелей нефти. 

На самом деле российские запасы угле-

водородов огромны. В заниженных оценках 

учитываются только разведанные извлекае-

мые запасы, то есть те запасы, которые вов-

лечены в текущую добычу. Если говорить о 

всех извлекаемых запасах, нужно учитывать 

еще ряд факторов. Во-первых, есть еще не-

разведанные запасы. Во-вторых, возможен 

рост запасов за счет увеличения коэффи-

циента нефтеизвлечения. В-третьих, с раз-

витием технологий и ростом мировой цены 

на нефть в разработку вовлекаются запасы, 

считавшиеся ранее нерентабельными. Если 

учесть все эти факторы, то количественная 

оценка запасов действительно может воз-

расти на порядок.

Прогнозные ресурсы нефти России оце-

ниваются в 44 млрд. тонн. Но этот огром-

ный потенциал требует новых технических 

и технологических решений, а также гиган т-

ских инвестиций.

В свете вышесказанного отчетливо вид-

на роль России как гаранта мировой систе-

мы энергобезопасности.

Современная Россия, которой за пос-

ледние годы удалось заложить основы ста-

бильного и динамичного экономического 

роста, обеспечивает почти 12% мировой 

нефтедобычи, ее доля в мировой торговле 

нефтью составляет почти 13%, в торговле 

нефтепродуктами превышает 14%. 

Более 40% европейского импорта нефти 

и нефтепродуктов покрывается за счет пос-

тавок из России. В свою очередь, европейс-

кий рынок является основным для нашей 

страны, его доля в российском экспорте 

неф ти и нефтепродуктов составляет 67%. 

Эта взаимозависимость России и Евро-

союза может служить хорошим фундамен-

том для дальнейшего развития отношений, 

в особенности в вопросах энергетической 

безопасности. 

Россия выступает инициатором новых 

энергетических проектов и новых долгосроч-

ных деловых альянсов, которые призваны 

решать актуальные задачи стабильности на 

мировых рынках нефти и нефтепродуктов. 

Это проекты освоения запасов Восточ-

ной Сибири, Дальнего Востока, Тимано-

Печоры, шельфов Каспийского, Черного и 

Азовского морей и, конечно, развития ма-

гистральной трубопроводной системы. 

Эти долгосрочные глобальные проекты 

решают наиболее актуальные задачи единой 

системы энергетической безопасности:

• развитие ресурсной базы, разведка и 

освоение запасов углеводородов в новых 

регионах;

• освоение нетрадиционных запасов 

неф ти;

• развитие нефтедобычи, обеспечение 

планируемого роста;

• развитие транспортной инфраструк-

туры, расшивка узких мест; 

• географическая диверсификация пос-

тавок.

Россия интенсивно развивает западное 

направление экспорта нефти. На это нацеле-

ны как нефтедобыча в новых регионах — в 

Тимано-Печоре, на шельфах Каспийского, 

Черного и Азовского морей, так и развитие 

магистральных трубопроводов. 

Во-первых, это международный проект 

прокладки трансконтинентального не-

фтепровода Бургас — Александруполис. 

Он решит актуальнейшую проблему рас-

ширения возможностей для экспорта рос-

сийской и казахстанской нефти, танкерные 

перевозки которой сдерживаются сейчас 

ограниченной пропускной способностью 

проливов между Черным и Средиземным 

морями. Кроме того, он позволит увели-

чить мощность Каспийского трубопровод-

ного консорциума до 67 млн. тонн в год. 

Во-вторых, это строительство круп-

нейшего североевропейского газопровода 

Nord Stream. 

Безусловно, проекты такого масштаба 

требуют привлечения больших объемов 

инвестиций и гарантий спроса на мировых 

рынках.

Компания «Роснефть» является участ-

ником практически всех российских ме-

гапроектов, и это закономерно. Благодаря 

своей стратегии динамичного роста и вы-

сокой эффективности компания встала в 

ряд мировых лидеров нефтегазовой отрас-

ли. «Роснефть» занимает второе место по 

объему доказанных запасов нефти среди 

крупнейших публичных нефтяных компа-

12 № 03, 2006

Хорошо диверсифицированная ресурсная база «Роснеф-

ти» позволяет ей наращивать добычу стабильно высокими 

темпами.

Современная Россия 

обеспечивает почти 

12 процентов миро-

вой нефтедобычи.



Такое сотрудничество не просто помога-

ет решать новые технологические задачи. 

Оно значительно ускоряет их решение. 

В международных проектах «Роснефти» 

аккумулируются широкий международ-

ный опыт и самые передовые технологии 

в области разработки новых месторожде-

ний, транспортировки и переработки угле-

водородного сырья, охраны окружающей 

среды. Подобные проекты, с одной сторо-

ны, способствуют дальнейшему развитию 

технологий, а с другой, служат ускорен-

ному распространению лучшего опыта в 

сфере энергосбережения и в решении эко-

логических проблем.

Весь этот огромный положительный 

потенциал позволяет «Роснефти» плани-

ровать уверенное продвижение в освоении 

запасов Восточной Сибири, а также шель-

фа северных и арктических морей. 

Масштабы нашей деятельности свиде-

тельствуют о том, что мы уже перешагнули 

уровень сугубо национальной компании. 

«Роснефть» стремится к максимальной 

диверсификации направлений, по кото-

рым осуществляются экспортные постав-

ки нефти, как на Запад, так и на Восток. 

При этом Компания создает собственные 

транспортные схемы. Например, на севе-

ро-западе России нами установлен плаву-

чий терминал и сформирована дополни-

тельная инфраструктура для перевалки и 

транспортировки нефти на европейский 

рынок.

На юге России, в городе Туапсе, мы не 

только расширяем транспортную инфра-

структуру, но и наращиваем мощности по 

производству нефтепродуктов высокого ка-

чества, отвечающих стандартам Евро 4 и 5.

Практически все проекты компании 

«Роснефть» созвучны идее международ-

ной системы энергетической безопаснос-

ти. Компания заинтересована не просто 

в наращивании объема продаж на том 

или ином рынке. Физически любой объем 

поставок может быть сравнительно легко 

замещен. Поэтому на зарубежных рынках 

нас интересует еще и участие в местных 

инфраструктурных проектах. Именно та-

кие проекты создают реальную взаимо-

ний, уступая по этому показателю лишь 

ЛУКОЙЛу. А по обеспеченности запаса-

ми она находится на первом месте. Хоро-

шо диверсифицированная ресурсная база 

Компании позволяет ей наращивать добы-

чу стабильно высокими темпами. За пер-

вое полугодие текущего года нам удалось 

опередить все нефтяные компании мира 

по темпам роста добычи, исключая ком-

пании стран ОПЕК, которые не публикуют 

регулярно данные о своей деятельности. 

Мы планируем к 2010 г. увеличить добычу 

нефти до 100 млн. тонн в год и больше, а 

к 2015 — выйти на уровень 140 млн. тонн 

в год. Наши успехи и планы оценены рын-

ком — «Роснефть» вышла на первое место 

среди российских нефтяных компаний по 

капитализации. 

Динамичное развитие Компании связа-

но еще и с тем, что мы широко привлека-

ем к сотрудничеству ведущие зарубежные 

нефтяные компании — носителей пере-

дового мирового опыта. Эффективность 

совместных проектов обусловлена тем, что 

в них интегрируются взаимные интересы 

производителей и потребителей нефти. 

Объединение усилий и согласованность 

действий в рамках международного со-

трудничества позволяют с наибольшей 

отдачей реализовывать капиталоемкие 

проекты и одновременно повышать эф-

фективность бизнеса за счет улучшения 

сырьевой базы, а также привлечения новых 

ресурсов — производственных, технологи-

ческих, инновационных и маркетинговых. 

Вместе с тем, в международных проектах 

геологические, коммерческие и полити-

ческие риски распределяются между все-

ми участниками. Значит, международное 

сотрудничество служит эффективным 

инструментом снижения рисков для каж-

дого из партнеров. И, безусловно, участие в 

стратегических альянсах создает наиболее 

оптимальные условия для финансирова-

ния крупных проектов.

Кроме того, необходимо упомянуть 

многоплановые контакты в области науч-

ных исследований и технологического раз-

вития, которые «Роснефть» поддерживает 

с ведущими научными центрами мира. 
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Стратегическое видение

зависимость партнеров и, как следствие, 

служат гарантией стабильности. И эта га-

рантия распространяется уже не только 

на корпорации, но и на соответствующие 

государства.

Резюмируя сказанное, хочется еще раз 

подчеркнуть несколько основополагаю-

щих моментов.

• Проблемы энергетической безопаснос-

ти носят глобальный характер. Поэтому их 

решение требует объединения усилий всех 

участников глобальной энергетической це-

почки от добычи сырья до его переработки 

и реализации готовой продукции. Оно тре-

бует участия правительств и международ-

ных организаций, таких как ООН, ОПЕК, 

Международное энергетическое агентство, 

Международный энергетический форум 

(МЭФ) и так далее.

• Эффективным рыночным инструмен-

том создания единой системы энергетичес-

кой безопасности и решения важнейших 

задач энергообеспечения мировой эконо-

мики служит стратегическое партнерство 

крупнейших международных нефтяных 

компаний.

• Интернационализация деятельности 

российских компаний — гарантия ста-

бильности поставок и долгосрочных свя-

зей между Россией и странами-потребите-

лями нефти.

• Задача международных организаций 

и правительств в формировании и поддер-

жании глобальной системы энергетичес-

кой безопасности заключается в создании 

равных конкурентных условий для раз-

личных компаний, в ликвидации полити-

ческих и экономических барьеров.

Прогнозные ресурсы 

нефти в России оце-

ниваются в 44 мил-

лиарда тонн.
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Нефтепорт в Находке

Находкинский нефтепорт — крупнейший специализирован-

ный морской торговый порт на тихоокеанском побережье Рос-

сийской Федерации. Он расположен в бухте Новицкого на за-

падном берегу залива Находка. Местные климатические условия 

делают его открытым для навигации круглый год и не требуют ле-

докольного сопровождения для проводки судов в период ледоста-

ва. В 2005 году нефтепорт осуществил отгрузку около 6 млн. тонн 

неф тепродуктов и обслужил более тысячи судов. 

Нефтепорт — важное звено общей технологической и инфра-

структурной цепи по хранению и перевалке продукции, которые в 

основном осуществляются терминалом «Находканефтепродукт». 

Необходимостью формирования в акватории залива Находка еди-

ного технологически замкнутого производственного комплекса и 

было вызвано приобретение нефтепорта компанией «Роснефть».

Строительство нефтеналивного порта в бухте Новицкого на-

чалось в середине 60-х годов. Долгое время он входил в ведение 

Министерства морского флота СССР. В 1992 году порт был пре-

образован в Акционерное общество открытого типа «Находкин-

ский нефтеналивной морской торговый порт», сокращенно ОАО 

«Нефтепорт».

Сегодня портовый комплекс в Находке отвечает всем современ-

ным требованиям. Он круглогодично оказывает широкий спектр 

услуг судам торгового флота. Операции по обслуживанию танке-

ров производятся у стационарного выносного нефтепирса, общая 

длина которого составляет 520 метров. На 1-ом и 2-ом причалах 

Приобретения 2006 года

Новые активы

Следуя долгосрочной стра-
тегии развития, компания 
«Роснефть» постоянно рас-
ширяет и диверсифицирует 
ресурсную базу. Одновремен-
но она наращивает свои акти-
вы на основных направлениях 
транспортировки и экспорта 
продукции. В числе новых 
приобретений, сделанных в 
уходящем году, современный 
нефтеналивной порт на Даль-
нем Востоке и лицензии на 
разработку целого ряда перс-
пективных участков в Сибири.



ПАНОРАМА НЕФТЕПОРТА В НАХОДКЕ. Константин Лейфер



ющей среды. Глубина у причала бункеровочной базы позволяет 

принимать суда дедвейтом до 5000 тонн. Кроме того, заходящие в 

порт суда могут бункероваться на рейде при помощи плавбунке-

ровщиков. Резервуарный парк позволяет хранить единовременно 

до 2000 тонн легких фракций судового топлива и до 6000 тонн су-

дового мазута. 

Нефтепорт динамично развивается и модернизируется. Пла-

нируется проведение работ по ремонту и реконструкции пирса, 

обновление и развитие портового флота, проведение природоох-

ранных мероприятий. Объекты порта будут использоваться для 

нужд перевалочного комплекса. В частности, сухогрузный причал 

может быть использован для отгрузки затаренных нефтепродук-

тов. На двух причалах после объединения с сетями терминала бу-

дет производиться бункеровка судов с годовым объемом реализа-

ции мазута до 300 тыс. тонн. Кроме того, появилась возможность 

провести дноуглубительные работы у причалов № 1 и № 2, что 

позволит обрабатывать танкеры большего дедвейта (60 тыс. тонн) 

и увеличить перевалочные мощности комплекса до 8,5 млн. тонн 

нефтегрузов в год.

Объединение терминала «Находканефтепродукт» и нефтепор-

та в единый комплекс обеспечит получение синергетического 

эффекта от слияния активов, а суммарный потенциал комплекса 

будет значительно выше потенциалов этих двух предприятий до 

объединения. 

нефтепирса принимаются суда длиной до 250 метров при осадке 

до 11,5 метров. 3-ий и 4-ый причалы рассчитаны на прием судов 

длиной до 120 метров при осадке до 7 метров. 5-ый причал — бун-

керовочный. Кроме того, в порту имеется сухогрузный причал для 

переработки генеральных грузов с крытыми складскими помеще-

ниями вместимостью 2.907 м3 и всей необходимой перегрузочной 

техникой. Порт располагает также универсальным перегрузоч-

ным комплексом и может принимать суда длиной до 160 метров с 

осадкой до 7,5 метров для работы на бункеровочной базе.

Все виды портовой деятельности лицензированы и включают 

в себя рейдовую стоянку, лоцманскую проводку, швартовку судов 

под грузовые операции, сбор всех видов отходов с судов и аквато-

рии, обеспечение пожарной безопасности, а также снабжение су-

дов водой, бункером, продуктами питания и т.д. Для оперативного 

и качественного оказания услуг порт располагает собственным 

портовым флотом, состоящим из буксиров-кантовщиков, нефте-

мусоросборщиков, рейдовых катеров для перевозки пассажиров 

по акватории порта. В целях сокращения непроизводственных 

простоев судов в порту организованы и стационарно действуют 

таможенный, пограничный и карантинный посты. 

В марте 2003 года нефтепорт в Находке начал оказывать новую 

услугу — бункеровку судов через собственную бункеровочную 

базу. Бункеровочная база оснащена современным техническим 

оборудованием, средствами пожаротушения и охраны окружа-
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Портовый комплекс в Находке отвечает всем 

современным требованиям и может круглогодично 

оказывать широкий спектр услуг судам торгового флота



вая съемка с целью выявления зон трещиноватости. Затем будет 

проведен комплекс сейсмических исследований 2D и 3D, а также 

бурение первых поисково-разведочных скважин. О сроках нача-

ла промышленной разработки можно будет судить только после 

получения первых результатов геологоразведочных работ, но при 

благоприятном развитии событий начало промышленной добы-

чи возможно с 2011-2012 годов.

Для реализации программы геологоразведочных работ в Ир-

кутской области было принято решение о создании управляющей 

компании «Роснефть-Восточная Сибирь». Разработку участков в 

Красноярском крае будет вести уже существующее дочернее пред-

приятие «Ванкорнефть».

В соответствии с графиком строительства магистрального 

нефтепровода «Восточная Сибирь — Тихий океан», с середи-

ны 2008 года появится возможность транспортировки восточ-

но-сибирской нефти в направлении Дальнего Востока. К этому 

времени планируется ввод в эксплуатацию нефтепроводов с 

Ванкорского и Верхнечонского месторождений до магистраль-

ного нефтепровода компании «Транснефть». Соответственно, 

Ванкорский нефтепровод свяжет между собой все прилега-

ющие месторождения. А нефтепровод, который проложат от 

Верхней Чоны, в будущем сможет быть использован для транс-

портировки нефти с новых участков «Роснефти» в Иркутской 

области.

Новые нефтегазоносные участки 

Еще одним важным приобретением уходящего года стали пер-

спективные нефтегазоносные участки в Восточной Сибири. 

Могдинский и Санарский участки недр в Иркутской области 

в тектоническом отношении находятся в пределах Непско-Боту-

обинской нефтегазоносной области. Перспективность этих участ-

ков на нефть и газ оценивается положительно благодаря их близ-

кому расположению к Верхнечонскому нефтегазоконденсатному 

месторождению, в освоении которого также принимает участие 

«Роснефть». 

Северо-Чарский, Туколандский, Вадинский, Пендомаяхский 

перспективные участки находятся в районе Ванкорского блока 

месторождений на территории Красноярского края. В 2008 году 

компания «Роснефть» планирует ввод в промышленную эксплу-

атацию уникального Ванкорского месторождения, извлекаемые 

запасы которого составляют 326,8 млн. тонн нефти. Потенциаль-

ные извлекаемые ресурсы всего блока месторождений, по предва-

рительным оценкам аудиторской компанией «D&M», составляют 

более 600 млн. тонн.

В настоящий момент готовятся проекты поисково-оценочных 

работ на новых участках. На следующий год запланирована геле-
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Сергей Васильевич, на совещании в 

Туапсе анализировалось состояние и ре-

зультаты работы Компании в социальной 

сфере, были сформулированы наиболее 

актуальные задачи и определены новые 

ориентиры. Удалось ли с тех пор добиться 

конкретных результатов? 

На совещании в Туапсе была принята 

концепция развития социально-бытовой 

сферы. Она затрагивает все наши дочерние 

структуры — предприятия нефтегазодо-

бычи, переработки и нефтепродуктообес-

печения. Были намечены конкретные ме-

роприятия, которые успешно реализуются 

в настоящее время. 

Ни для кого не секрет, что острейшая 

социальная проблема сегодня — жилищ-

ная. Все мы понимаем, что собственное 

благоустроенное жилье — это не только 

прочный тыл, не только крепкая семья и 

уверенность в завтрашнем дне, но и пер-

вейшее условие для того, чтобы человек 

спокойно и с полной самоотдачей зани-

мался своим делом.

Поэтому оказание сотрудникам помощи 

в приобретении жилья — одно из основ-

ных направлений социальной политики 

Впереди еще один 
насыщенный год

О достижениях, проблемах 
и планах в социальной 
сфере журналу «Роснефть 
magazine» рассказывает 
вице-президент «Роснефти» 
Сергей Караганов

Процветание и репутация очень 
крупных компаний строятся не 
только за счет производствен-
ных показателей. Современный 
рынок выставляет такие крите-
рии, как лояльность персонала 
к своей компании и забота 
компании о своих сотрудниках. 
А еще важны вклад в развитие 
городов и регионов, своевре-
менная помощь тем, кто остро 
нуждается в ней, бескорыстное 
содействие искусству, науке, об-
разованию, спорту. Короче, все 
то, что емко называется соци-
альной политикой. В нынешнем 
году в «Роснефти» прошло сове-
щание, на котором обсуждались 
задачи в этой области на пред-
стоящее пятилетие и на более 
отдаленную перспективу. Это и 
послужило отправной точкой в 
разговоре с Сергеем Карагано-
вым, курирующим в Компании 
социальное направление.

«Роснефти». Социальная служба Компа-

нии реализует соответствующий совмест-

ный проект с Агентством ипотечного 

жилищного кредитования. Работа этого 

агентства патронируется государством. 

Наш совместный проект предусматривает 

предоставление на льготных условиях ипо-

течных займов и целого комплекса услуг 

сопровождения сделок по приобретению 

жилья в кредит. Этот опыт мы планируем 

распространить на все регионы, в которых 

Компания ведет свою производственную 

деятельность. 

Еще одна наша первоочередная забо-

та — вахтовые поселки. Вахтовым мето-

дом в Компании работают сегодня 8 ты-

сяч человек. Крайне важно создать для 

них оптимальные условия труда и отды-

ха. В июне этого года были утверждены 

типовые стандарты вахтовых поселков, 

разработанные с учетом передового опы-

та крупнейших отечественных и зарубеж-

ных компаний. Компания приступила к 

планомерной и последовательной реали-

зации этого проекта. Будут снесены все 

устаревшие постройки. Там, где это необ-

ходимо, проведем капитальный ремонт. 

А главное, намечено строительство новых 



объектов — административно-бытовых 

комплексов, общежитий, спортивных со-

оружений и так далее.

Какие объекты социальной инфра-

структуры были сданы в этом году на 

местах? Появились ли у сотрудников Ком-

пании новые возможности для отдыха, 

лечения, занятия спортом?

Вопросам развития социальной инфра-

структуры в регионах своего присутствия 

Компания уделяет самое пристальное вни-

мание. Я перечислю то, что сделано в пос-

леднее время. Начну с Дальнего Востока, с 

Сахалина. В городе Оха и поселке Ноглики 

проложены новые дороги и восстановлены 

существующие. Там же мы приступили к 

строительству двух спортивных комплексов.

В Ханты-Мансийском автономном ок-

руге закончена реконструкция Дома-му-

зея купца Рязанова в поселке Селеярово. 

В городе Нефтеюганске завершено благо-

устройство жилого микрорайона. В Чечен-

ской Республике закончена реконструкция 

драматического театра. В Ямало-Ненецком 

автономном округе введен в эксплуатацию 

сельский клуб с библиотекой и детский 

игровой комплекс в деревне Харампур, по-

строен учебный корпус школы-интерната в 

городе Тарко–Сале. В Ставропольском крае 

реконструированы четыре городских доро-

ги и отремонтированы два детских садика. 

В городе Усинске проведен капитальный ре-

монт плавательного бассейна, а в Турухан-

ском районе Красноярского края — спор-

тивного комплекса в городе Игарке. Там же, 

в Туруханском районе, начато строительст-

во национальной школы-интерната в по-

селке Фарково и проведен ремонт школы- 

интерната в поселке Совречка.

Этот список может быть продолжен. 

Нужно ли добавлять, что многими соци-

альными объектами, которые реконструи-

рованы или построены на средства Компа-

нии, пользуются наши работники и члены 

их семей. Принимая активное участие в 

развитии социальной инфраструктуры в 

регионах, мы улучшаем жизнь и быт соб-

ственных людей.

Социальные обязательства
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Хотелось бы вернуться к жилищной те-

матике. Вот уже второй год в «Роснефти» 

действует корпоративная программа ипо-

течного жилищного кредитования. Ка-

ковы итоги этой программы в основных 

цифрах? Удовлетворены ли в руководстве 

Компании достигнутым? Что предстоит 

сделать в будущем?

Реализация корпоративной ипотечной 

программы началась с четвертого кварта-

ла 2005 года. На первом этапе в нее были 

вовлечены 224 молодых сотрудника. При 

этом предоставленные льготы по креди-

там составили 35 процентов от стоимости 

жилья.

В 2006 году льготные кредиты корпора-

тивного банка ОАО «Всероссийский банк 

развития регионов» со сроком на 12 лет 

под 8 процентов годовых оформили уже 

273 молодых специалиста. Ожидается, что 

до конца года число молодых сотрудников-

участников ипотечной программы достиг-

нет 350 человек.

Со второго полугодия 2006 года нача-

лась реализация следующего этапа кор-

поративной ипотечной программы, уже 

для категории работников старше 33 лет. 

До конца нынешнего года запланировано 

участие более 200 человек. Им будут пре-

доставлены льготы в размере 25 процентов 

от стоимости жилья.

Предполагается, что начиная с 2007 года 

за счет ипотечной программы благоустроен-

ное жилье смогут ежегодно приобретать не 

менее 700 семей наших работников. Общие 

финансовые затраты Компании на эти цели 

в 2006–2011 годах превысят 5 миллиардов 

рублей.

В целом мы положительно оцениваем 

первые результаты реализации корпора-

тивной ипотечной программы и рассчи-

тываем на дальнейшее ее развитие.

Как влияет на реализацию долгосроч-

ных планов по обеспечению сотрудни-

ков жильём изменение внешних условий, 

в частности подорожание жилья? Как и 

чем можно компенсировать рост цен на 

квартиры?

Вахтовым методом в «Роснефти» работают сегодня 8 тысяч 

человек. Крайне важно создать для них оптимальные усло-

вия труда и отдыха.

КОМПАНИЯ «СЕВЕРНАЯ НЕФТЬ». СТОМАТОЛОГИЧЕСКИЙ КАБИНЕТ В ВАХТОВОМ ПОСЕЛКЕ.

Александр Земляниченко
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Рост цен, безусловно, стал одним из ос-

новных факторов, осложняющих решение 

квартирного вопроса и сдерживающих 

развитие ипотеки. Рост стоимости одного 

квадратного метра жилья за текущий год 

составил от 17 до 86 процентов в зависи-

мости от региона. 

Компания проводит ежеквартальный 

мониторинг цен на жилье. На основании 

последних данных комиссии по ипотечно-

му жилищному кредитованию принимают 

решение об изменении нормативной стои-

мости одного квадратного метра жилья, 

которая применяется для расчета сумм кор-

поративного займа и банковского кредита.

Кроме ипотеки, работники наших пред-

приятий в таких регионах, как Республика 

Дагестан, Чеченская Республика, Ставро-

польский край получают материальную 

помощь на частичное возмещение стои-

мости жилья, которое возводится на день-

ги Компании.

В связи с сохраняющимся дефицитом на 

рынке жилья Компания ведет строительс-

тво за счет собственных средств. Ожидает-

ся, что в 2006 году будет построено в об-

щей сложности свыше 9 тысяч квадратных 

метров жилья в городе Губкинском Ямало-

Ненецкого автономного округа, в городе 

Нефтекумске Ставропольского края, горо-

де Избербаш в Республике Дагестан.

В 2007 году планируется ввести в экс-

плуатацию 22,5 тысяч квадратных метров. 

Это два жилых дома в Грозном, а также 

жилье в Усинске.

Начиная с 2007 года мы планируем еже-

годно строить для работников Компании 

до 10 тысяч квадратных метров жилья в 

различных регионах. Финансовые затраты 

на эти цели составят в общей сложности 

около 2,4 миллиардов рублей.

В целом мы стараемся оперативно реа-

гировать на меняющиеся внешние факто-

ры. Если требуется, вносим необходимые 

коррективы в наши нормативные доку-

менты и условия корпоративной ипотеки. 

К решению возникающих проблем актив-

но подключаются корпоративные банк и 

страховая компания. Таким образом, мы 

стремимся поддерживать на максимально 

возможном уровне льготы, которые пре-

доставляем нашим сотрудникам для реше-

ния жилищных проблем.

Другая важная корпоративная рефор-

ма — пенсионная. Удается ли привлекать 

сотрудников к участию в финансирова-

нии будущей пенсии? Сколько человек в 

настоящее время присоединились к этой 

программе?

Действующая в «Роснефти» система не-

государственного пенсионного обеспече-

ния нацелена на максимальное замещение 

полной пенсией прежнего заработка. 

Понятие «полная пенсия» включает в 

себя государственную пенсию, корпора-

тивную пенсию, выплачиваемую за счет 

средств Компании, и индивидуальную 

пенсию, сформированную на основе лич-

ных отчислений работника. В формиро-

вании этой третьей составляющей своей 

будущей пенсии работники Компании 

участвуют впервые. Личные отчисления 

на индивидуальные пенсионные счета в 

среднем позволяют поднять пенсию на 

сумму, равную 15 процентам заработной 

платы. 

Для привлечения сотрудников к учас-

тию в пенсионной реформе мы ведем 

постоянную разъяснительную работу. 

Очень важно, чтобы уже сегодня каждый 

человек понимал, что он тоже несет лич-

ную ответственность за свое будущее бла-

гополучие. 

Корпоративный пенсионный фонд 

«Нефтегарант» выпустил специальную 

брошюру. Она называется «Азбука и ариф-

метика современного пенсионного обеспе-

чения» и предельно доступно разъясняет 

основные моменты современной пенси-

онной системы. Особое внимание уделено 

индивидуальным пенсионным накоплени-

ям, с помощью которых каждый работник 

в состоянии обеспечить себе достойную 

старость.

Должен сказать, что у наших сотруд-

ников хоть и медленно, но уже фор-

мируется понимание того, что личный 

пенсионный договор с негосударствен-

ным пенсионным фондом — разумное 

и дальновидное решение. На сегодняш-

ний день в Компании заключено уже 

около 1400 договоров по обязательному 

и индивидуальному пенсионному стра-

хованию. 

КОМПЬЮТЕРНЫЙ КЛАСС В НОВОЙ ШКОЛЕ В ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ. Александр Земляниченко



Какова сегодня средняя величина еже-

месячных пенсионных взносов по Компа-

нии? В какую прибавку к пенсии это может 

вылиться, к примеру, через 10, 20 лет?

В результате пенсионной реформы, ко-

торая проводится с сентября нынешнего 

года, планируемые ежемесячные пенсион-

ные взносы составят по Компании порядка 

170 миллионов рублей. Ожидаемый размер 

средней корпоративной пенсии к 2011 г. до-

стигнет почти 6 тысяч рублей в месяц. Это в 

4,2 раза больше, чем в 2005 году. До начала 

реформы среднемесячный размер корпора-

тивной пенсии составлял 1,4 тыс. рублей.

Уже к концу года размер полной пенсии 

составит 30-35 процентов предпенсионно-

го заработка работника. А в перспективе 

мы рассчитываем, что полная пенсия будет 

замещать до 45-50 процентов предпенси-

онного заработка.

Каких новых результатов удалось до-

биться на других важных направлениях 

социальной политики — в охране здоро-

вья, поддержке здорового образа жизни, 

улучшении условий труда?

Начну с самого главного. В «Роснефти» 

разработана специальная программа, ос-

новная цель которой — добиться к 2011 

году снижения уровня заболеваемости не 

менее чем на 30 процентов от уровня 2005 

года. Мы собираемся добиться этого за счет 

активных профилактических мер, органи-

зации качественной медицинской помощи, 

всемерной поддержки здорового образа 

жизни, развития массового спорта.

Общие затраты Компании на реализа-

цию программы оздоровления составят в 

2006–2011 годах порядка 3 миллиарда руб-

лей. Основная доля расходов приходится на 

взносы по добровольному медицин скому 

страхованию. Их размер к 2011 году плани-

руется увеличить в 1,4 раза. 

В рамках спортивно-оздоровительного 

движения проводится ежегодная Спартакиа-

да «Роснефти». В нынешнем году в ней, с уче-

том отборочных турниров, приняли участие 

более 10 тысяч человек. Это намного больше, 

чем в предыдущем году. Тогда в состязаниях 

Спартакиады участвовали около 3 тысяч че-

ловек. Массовый спорт в нашей Компании 

становится по-настоящему массовым.

 

«Роснефть» вносит большой вклад в со-

циально-экономическое развитие регио-

нов. На какие регионы пришёлся основной 

объём работы в этом году? Какие крупные 

объекты были построены или реконстру-

ированы благодаря усилиям «Роснефти» и 

её дочерних предприятий?

Основные объекты я уже упомянул. 

А основной объем такой работы в насто-

ящее время приходится на Ханты-Ман-

сийский и Ямало-Ненецкий автономные 

округа, Красноярский край, Сахалинскую 

область и Чеченскую Республику.

С 2004 года «Роснефть» принимает ак-

тивное участие в реализации на террито-

рии Сахалинской области Федеральной 
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целевой программы «Жилище», которая 

предусматривает переселение граждан 

из ветхого и аварийного жилья в новые 

квартиры. 

По этой программе до 2009 года в го-

роде Оха и поселке Ноглики будет постро-

ено 644 квартиры общей площадью 36,1 

тысячи квадратных метров и стоимостью 

свыше 1,4 миллиарда рублей. Финансиро-

вание строительства нового жилья осу-

ществляется на паритетных началах сов-

местно с Администрацией Сахалинской 

области. При этом половину построенных 

квартир получат работники «Сахалимор-

нефтегаза» — дочерней структуры нашей 

Компании.

Кроме того, в уходящем году Компа-

ния финансировала строительство, рекон-

струкцию и капитальный ремонт десятков 

социальных объектов. Некоторые из них 

были начаты в 2005 году, остальные — со-

вершенно новые адреса уже 2006 года. Это 

в общей сложности 7 школ, 5 спортивных 

комплексов и плавательных бассейнов, 

5 лечебно-оздоровительных учреждений, 

4 дома культуры, 4 детских дошкольных 

учреждения, 2 библиотеки, 2 церкви и одна 

мечеть.

Большую работу Компания проводит по 

обустройству быта коренного населения 

Крайнего Севера. Я уже упоминал деревню 

Харампур в Ямало-Ненецком автономном 

округе и село Селеярово в Ханты-Ман-

сийском автономном округе. В Харампу-

ре в 2005-2006 годах был построен целый 

коттеджный поселок на 16 домов, которые 

сдавались с мебелью и бытовой техникой, 

а также школа, библиотека, культурный 

центр, котельная и коммуникационные 

сети. Селеярово получило школу-сад, мик-

рорайон индивидуальной застройки, улич-

но-дорожную сеть.

Для коренных жителей Туруханского 

района Красноярского края приобретены 

школьные автобусы, мебель, спортивные 

тренажеры, компьютерные классы, снего-

ходы, цифровые телефонные станции… 

Особое внимание уделяется восста-

новлению социальной инфраструктуры 

Чеченской Республики. Результат этой ра-

боты — две современные школы в селах 

Алерой и Центорой, дом культуры «Не-

фтяник», драматический театр и 72-квар-

тирное жилое здание в Грозном, а также 

многие другие объекты, включая дороги и 

коммуникационные сети.

В 2007-2011 годах на развитие социаль-

ной сферы регионов с учетом расходов на 

благотворительную деятельность будет на-

правлено в общей сложности 9,4 миллиар-

да рублей.

Уходящий год был отмечен несколь-

кими крупными событиями внутрикор-

поративной жизни. Перечислим только 

самые заметные из них. Прошла очеред-

ная Спартакиада «Роснефти». Состоялось 

совещание молодых специалистов, а ему 

предшествовал конкурс научно-техничес-

ких работ. Наконец, уже осенью был про-

ведён финал конкурса-смотра «Лучший 

по профессии». Будет ли календарь корпо-

ративных мероприятий на следующий год 

столь же насыщенным? 

К самым заметным событиям нынеш-

него года я бы добавил еще одно. Оно ос-

тавит след не только в календаре «Росне-

фти» и бизнес-сообщества в целом, но и 

российской высшей школы. В этом году 

совместно с Московским государствен-

ным институтом международных от-

ношений (университетом) МИД РФ мы 

открыли базовую кафедру «Глобальная 

энергетическая политика и энергетичес-

кая безопасность». Новая кафедра при-

звана содействовать решению важнейших 

проблем международной энергетической 

безопасности, а также повысить эффек-

тивность практической подготовки спе-

циалистов, необходимых для решения 

стратегических задач российского ТЭК и 

укрепления ведущих позиций России на 

мировых энергетических рынках.

Что касается массовых корпоративных 

мероприятий, то и будущий 2007 год бу-

дет для нас напряженным и богатым на 

события. Мы планируем расширить пере-

чень номинаций в конкурсах «Лучший по 

профессии». Значит, еще шире станет круг 

участников. Научно-технические конфе-

ренции молодых специалистов мы пла-

нируем отныне проводить на регулярной 

основе и привлекать к участию в защите 

разработок лучших студентов-старшекурс-

ников из ведущих вузов. Спартакиада бу-

дущего года также должна стать еще более 

массовой за счет участия команд большего 

числа дочерних предприятий. Финальные 

игры, которые мы собираемся провести как 

большой спортивный праздник, впервые 

пройдут в Москве. На старт соревнований 

всех этапов выйдут 10-15 тысяч человек.

Планы, как видите, большие. Думаю, нас 

ждет еще один очень насыщенный и инте-

ресный год.

Вице-президент “Роснефти” Сергей Караганов 
Караганов Сергей Васильевич родился в 1958 году. 

В 1981 году окончил Хабаровский политехнический институт по специальнос-

ти «инженер-механик», в 1999 году — юридический факультет Хабаровского госу-

дарственного технического университета. 1974 — 1983 гг. — автослесарь, механик 

Управления строймеханизации и транспорта треста «Сахалинспецнефтестрой». 

1983 — 1988 гг. — инструктор, заведующий отделом, второй секретарь, первый 

секретарь Охинского горкома ВЛКСМ. 1988 — 1998 гг. — директор профессиональ-

ного лицея. 1998 — 2000 гг. — начальник отдела кадров ОАО «Роснефть-Сахалин-

морнефтегаз». С 2000 г. — заместитель директора, директор Департамента кад-

ров и социальных проблем ОАО НК «Роснефть». 

В 2006 г. был назначен вице-президентом ОАО НК «Роснефть». Курирует блок 

вопросов кадровой и социальной политики.

Социальные обязательства
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Алексей Михайлович, какое место за-

нимают экологические аспекты в деятель-

ности «Роснефти» на Сахалине? Каковы 

масштабы и основные направления такой 

работы?

Производственная деятельность Компа-

нии по добыче углеводородного сырья на 

Сахалине осуществляется в полном соот-

ветствии с требованиями федерального и 

регионального природоохранного законо-

дательства. Наша цель — минимизировать 

воздействие производства на окружающую 

среду. Для этого проводится целый ряд при-

родоохранных мероприятий, которым мы 

придаем чрезвычайно большое значение. 

Планы природоохранных мероприятий 

разрабатываются ежегодно. Их реализация 

направлена на предотвращение загрязне-

ния окружающей среды и, если потребует-

ся, полную ликвидацию последствий воз-

можных загрязнений.

Природоохранная деятельность осу-

ществляется по трем основным направле-

ниям. Это охрана атмосферного воздуха, 

охрана водных ресурсов, как поверхност-

ных, так и подземных, а также охрана зе-

мельных ресурсов.

Назову основные направления в облас-

ти планирования и выполнения необхо-

димых природоохранных мероприятий 

при реализации проектов Сахалин-1, Са-

халин-3, Сахалин-4, Сахалин-5 и освое-

нии Западно-Камчатского лицензионного 

участка. 

Прежде всего, это соблюдение междуна-

родных соглашений, в которых участвует 

Российская Федерация, в частности меж-

дународных стандартов и требований в 

области охраны окружающей среды.

Не менее важное значение мы придаем 

строгому соблюдению российского приро-

доохранного законодательства, как феде-

рального, так и регионального.

Затем я бы назвал своевременное пла-

нирование и разработку природоохран-

ных мероприятий во время подготовки 

проектной документации, необходимой 

для реализации шельфовых проектов. При 

этом качественному содержанию природо-

охранных разделов проектной документа-

ции уделяется особое внимание. Без этого 

не обойтись для получения положитель-

ных согласований от уполномоченных го-

сударственных органов на федеральном и 

региональном уровне. 
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Следующий этап — своевременное по-

лучение всех необходимых согласований 

и разрешительных документов до начала 

производства работ.

И наконец, пожалуй, самая ответствен-

ная часть. Это неукоснительное соблюдение 

согласованных и утвержденных природо-

охранных мероприятий при производстве 

работ, выполнение производ ственного 

контроля и утвержденных Программ эко-

логического мониторинга.

 При реализации Сахалинских проек-

тов в планировании природоохранных 

мероприятий используется международ-

ный опыт в области охраны окружающей 

среды. Например, применяются наиболее 

эффективные технологии по утилизации 

отходов бурения.

Как учитываются повышающиеся эко-

логические требования на уже существую-

щих объектах? Вносятся ли какие-нибудь 

коррективы в организацию производства, 

в технологический процесс? 

Контролирующими  природоохранны-

ми органами в установленном законода-

тельством порядке выдаются разреши-

тельные документы, в которых закреплены 

экологические требования. В этих доку-

ментах устанавливаются нормативы по вы-

бросам, сбросам загрязняющих веществ в 

атмосферу и водные источники, образова-

нию и размещению отходов производства 

и потребления. Если уровень воздействия 

того или иного объекта на состояние ок-

ружающей среды претерпевает измене-

ния, эти нормативы пересматриваются и 

переутверждаются. Вся производственная 

деятельность Компании осуществляется в 

соответствии с этими нормативами. Лю-

бое нарушение приводит к экологическим 

платежам за техногенное воздействие на 

окружающую среду.

Чтобы не допустить каких-либо не-

желательных ситуаций на опасных про-

изводственных объектах, эксплуатация 

которых может привести к залповому за-

грязнению окружающей среды, проводит-

ся модернизация, капитальный и текущий 

Экология
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ремонты технологического оборудования. 

Особое внимание уделяется надежности 

трубопроводных систем. Так, например, 

в компании ООО «РН-Сахалинморнеф-

тегаз» проведена реконструкция магист-

рального нефтепровода «Оха — Комсо-

мольск-на-Амуре».

Как учитываются экологические аспек-

ты при работе над новыми проектами? 

В частности, над международными про-

ектами «Роснефти»?

В соответствии с федеральным зако-

нодательством во всей предпроектной и 

проектной документации в обязательном 

порядке присутствует раздел «Охрана ок-

ружающей среды с оценкой воздействия на 

нее» (ОВОС). В нем дается оценка воздейс-

твия будущей производственной деятель-

ности на окружающую среду и указывают-

ся конкретные мероприятия по снижению 

техногенного влияния на экологию. ОВОС 

проходит государственную экологическую 

экспертизу.

К международным проектам, в кото-

рых участвует «Роснефть», предъявляются 

повышенные требования, так как геоло-

горазведка и добыча углеводородного сы-

рья осуществляется на шельфе Охотского 

моря, богатого биологическими ресурса-

ми. Поэтому предусмотрены все меры бе-

зопасности — экологические, промыш-

ленные, пожарные. Более того, на Сахалине 

реализуется комплексная программа по 

изучению биологических ресурсов, гео-, 

гидрохимических, а также гидрометеоро-

логических режимов и другие виды эко-

логического мониторинга. К этой работе 

привлечены российские и зарубежные 

ученые.

Естественно, экологические аспекты в 

полной мере учитываются и при реали-

зации проектов с иностранными инвес-

тициями. Для этого Компания совместно 

с нашими международными партнерами 

в первую очередь проводит раннее вы-

явление экологических проблем путем 

изучения состояния окружающей среды. 

Большое внимание уделяется разработке 

оптимальных решений по ключевым на-

правлениям природоохранной деятель-

ности. 

Встречает ли Компания в этих вопро-

сах взаимопонимание со стороны зару-

бежных партнеров?

Хочу особо подчеркнуть: мы встречали 

и встречаем самое полное понимание со 

стороны партнеров по всем вопросам эко-

логической безопасности, включая жесткие 

требования и нормативы, которые уста-

новлены российским природоохранным 

законодательством для добычи углеводо-

родного сырья в этом регионе. Примером 

взаимодействия в природоохранной сфере 

может служить совместная разработка ин-

вестиционных проектов для строительства 

объектов утилизации отходов бурения, о 

чем я уже упоминал. На таких объектах 

буровой шлам будет перерабатываться в 

пульпу, перемешиваться с отработанным 

буровым раствором и закачиваться в спе-

циальную нагнетательную скважину глу-

биной 3000 метров. Другой показательный 

пример — внедрение системы вывода буро-

вого раствора на поверхность без примене-

ния водоотделяющей колонны при бурении 

верхних интервалов поисковых скважин. 

Она называется системой RMR и позволяет 

полностью утилизировать буровые отходы 

без сброса на дно моря. 

Какую процедуру согласования прохо-

дят те или иные производственные объ-

екты на стадии проектирования и стро-

ительства? Как, например, определяется 

маршрут трубопроводов или местораспо-

ложение береговых сооружений?

Для каждого направления производ-

ственной деятельности существует опреде-

ленный порядок получения согласований и 

разрешений от региональных и федераль-

ных контролирующих органов. Например, 

разрешение на ведение поискового буре-

ния выдает Министерство природных ре-

сурсов РФ. При этом необходимо наличие 

положительного заключения экспертизы 

промышленной безопасности и государ-

ственной экологической экспертизы про-

екта строительства поисковой скважины 

на шельфе Сахалина. 

Еще более сложный порядок установ-

лен для проектирования и строительства 

нефтегазовых объектов. На первом этапе 

разрабатывается обоснование инвестиций 

для каждого конкретного проекта. Доку-

менты проходят региональные и федераль-

ные согласования и экспертизы. Как раз на 

этом этапе выбираются и согласовываются 

оптимальные маршруты трубопроводов 

и места размещения береговых и морских 

сооружений. На следующей стадии, при 

разработке Технико-экономического обос-

нования строительства (ТЭО), ведется де-

тальное проектирование по выбранным 

вариантам. ТЭО также проходит все согла-

сования и экспертизы в государственных 

надзорных органах как на региональном, 

так и на федеральном уровне.

Как осуществляется взаимодействие с 

региональными и местными властями по 

этим вопросам?

Компания через своих Операторов ак-

тивно взаимодействует с администраци-

ями Сахалинской области, Хабаровского 

края, Камчатской области, с главами му-

ниципальных образований. Региональная 

администрация рассматривает и согласо-

вывает рабочие проекты на строительство 

поисковых скважин на шельфе Охотского 

моря, проекты строительства морских су-

хопутных нефтегазовых объектов. В соот-

ветствии с нормативными требованиями 

Российской Федерации все проекты стро-

ительства представляются в муниципаль-

ные образования для проведения по ним 

общественных обсуждений. 

В процессе общественных обсуждений 

или слушаний изучается мнение местной 

администрации и населения, собираются 

и анализируются поступившие предложе-

ния, которые затем учитываются на даль-

нейших стадиях разработки проектных 

материалов. Наглядным примером взаи-

модействия с местными властями может 

При реализации Сахалинских проектов применяют-

ся наиболее эффективные технологии по утилиза-

ции отходов бурения.
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служить Соглашение о сотрудничестве в 

области охраны окружающей среды, в час-

ти предупреждения и ликвидации чрезвы-

чайных ситуаций, связанных с разливом 

нефти и нефтепродуктов. Это соглашение 

заключено между Администрацией Саха-

линской области и нефтяными компани-

ями, работающими на шельфе Сахалина. 

Стороны выразили согласие объединить 

усилия по охране окружающей среды на 

территории Сахалинской области и приле-

гающей морской акватории.

Поддерживаются ли контакты с мест-

ными научными центрами, учеными-эко-

логами?

Для проведения эколого-рыбохозяйс-

твенных исследований, экологического и 

производственного мониторинга, разра-

ботки проектных материалов на строи-

тельство морских скважин и объектов на 

море и суше Компания широко привлека-

ет научно-исследовательские организации 

Южно-Сахалинска, Хабаровска, Влади-

востока и Камчатки. Научно-исследова-

тельские институты рыбного хозяйства из 

Южно-Сахалинска, Владивостока и Кам-

чатки участвуют в программах исследова-

ний на шельфе Охотского моря. Лабора-

тория Южно-сахалинского университета 

проводила археологические исследования 

нефтегазовых объектов. Аналитические 

лаборатории Владивостока, Южно-Саха-

линска и Москвы привлекались для ис-

следования проб, отобранных при про-

ведении экологического мониторинга во 

время бурения морских скважин. Десятки 

научных организаций Дальнего Востока 

принимали участие в подготовке обосно-

вания инвестиций и ТЭО строительства 

по проекту Сахалин-1.

Каков объем затрат на природоохран-

ные мероприятия в настоящее время? 

Ежегодно на реализацию мероприя-

тий, направленных на охрану окружа-

ющей среды, выделяются значительные 

финансовые средства. Часть из них — ка-
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питальные вложения, другая часть — опе-

рационные затраты. В одном только «Са-

халинморнефтегазе» ежегодный объем 

финансирования природоохранных ме-

роприятий составляет свыше 100 млн.

рублей, то есть больше трех с половиной 

миллионов долларов.

По Сахалинским шельфовым проек-

там ожидаемый общий объем финанси-

рования природоохранных мероприятий 

в нынешнем году оценивается на уровне 

порядка 60 млн. долларов. Доля «Роснеф-

ти» в этом общем объеме финансирова-

ния составит 16 млн. долларов. В настоя-

щее время формируется проект бюджета 

на 2007 год. В нем предусматривается, 

что на природоохранные мероприятия 

будет израсходовано уже 72 млн. долла-

ров, а доля «Роснефти» достигнет 33 млн. 

долларов.

Существуют ли какие-нибудь местные, 

специфические факторы, которые необ-

ходимо учитывать в природоохранной де-

ятельности на Сахалине? То, что отличает 

остров от других регионов, где работает 

«Роснефть»?

Охотское море относится к наиболее 

продуктивным районам мирового океана и 

к одним из главных рыбопромысловых ре-

гионов России. До начала реализации шель-

фовых проектов, промышленная добыча 

морских биоресурсов была самой значимой 

составляющей экономики Сахалинской 

области и остается ей в настоящее время. 

По этому реализация шельфовых проектов 

требует пристального внимания к разработ-

ке природоохранных мероприятий, обеспе-

чивающих сохранение популяций ценных 

промысловых видов рыб и морских беспоз-

воночных. Строительство наземных нефте-

газовых сооружений также требует усилий, 

направленных на минимизацию негатив-

ного воздействия на природные объекты. 

Большинство рек Сахалина относятся к ре-

кам высшей рыбохозяйственной категории 

и являются местом нереста лососевых.

Кроме того, на территории Сахалинской 

области есть районы традиционных про-

мыслов коренных малочисленных народов 

Севера. К числу таких промыслов прежде 

всего относятся рыболовство и охота. В этом 

году администрация Сахалинской области 

приняла решение об обязательном проведе-

нии этнологической экспертизы проектных 

материалов с учетом этого аспекта. 

Наконец, важной отличительной осо-

бенностью Сахалинской области по срав-

нению со многими другими регионами 

России является высокая сейсмическая ак-

тивность, достигающая 10 баллов. 

Осуществляется ли мониторинг эколо-

гической обстановки в связи с производ-

ственной деятельностью?

Осуществлялся и осуществляется 

в обязательном порядке. На объектах 

«Сахалинморнефтегаза» экологический 

мониторинг проводит экологическая 

Мы встречаем самое полное понимание со стороны 

иностранных партнеров по всем вопросам экологи-

ческой безопасности. 
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лаборатория института «СахалинНИПИ-

морнефтегаз». Регулярно проводятся от-

бор проб и анализы состояния воздуха, 

воды, грунта. Кроме того, ведется про-

изводственный экологический контроль 

состояния окружающей среды согласно 

графикам проверок.

На шельфе Сахалина в 1996-2005 годах 

осуществлялись Программы экологичес-

кого мониторинга, представляющие собой 

комплексные и многоплановые исследова-

ния. В их реализации были задействованы 

российские и западные научные или спе-

циализированные организации.

Для планирования и организации ра-

бот в области охраны окружающей среды 

недропользователь должен иметь досто-

верную предварительную информацию о 

состоянии окружающей природной среды 

в районе лицензионного участка. С этой 

целью «Роснефть» произвела анализ ос-

новных природоохранных проблем в рам-

ках геологических исследований лицен-

зионных участков на шельфе Охотского 

моря. В соответствии с лицензионными 

соглашениями, еще до начала поискового 

бурения, Компания провела эколого-ры-

бохозяйственные исследования с целью 

оценки современных фоновых условий ли-

цензионных участков на шельфе Сахалина 

и Западной Камчатки.

Комплекс морских экологических иссле-

дований по программе экологического мо-

ниторинга в процессе бурения поисковых 

скважин проводится непосредственно на 

морских буровых установках. Для выпол-

нения мониторинга привлекаются специ-

ализированные институты и организации, 

сертифицированные в области проведения 

экологических исследований.

Случались ли в последнее время чрез-

вычайные ситуации? 

В последние годы чрезвычайных ситу-

аций, связанных с производственной де-

ятельности «Роснефти», на Сахалине не 

зарегистрировано не было. Поэтому все 

основные усилия направлены прежде всего 

на предотвращение аварийных разливов 

нефти на нефтепроводах, которые могут 

привести к чрезвычайным ситуациям. 

В «Сахалинморнефтегазе» проводится 

воздушное патрулирование трасс магис-

трального нефтепровода «Оха — Комсо-

мольск-на-Амуре», ежедневное наземное 

патрулирование и технический осмотр 

трасс трубопроводов. Для обнаружения 

утечек нефти осуществляется контроль 

давления в сети нефтесбора по контроль-

ным точкам. 

Наряду с этим для ликвидации возмож-

ных аварийных разливов нефти созданы 

5 постов ликвидации аварийных разливов 

нефти (ЛАРН), а в филиалах «Сахалинмор-

нефтегаза» существуют группы реагирова-

ния на аварийные разливы нефти. 

Ликвидация аварийных разливов нефти 

осуществляется по утвержденным схемам 

оповещения и сбора аварийных бригад. 

Разработан и согласован в установленном 

порядке план ЛАРН. С целью ликвидации 

аварийных разливов нефти при отгрузке 

нефти на рейдовом наливе порта Де-Каст-

ри действует штаб руководства операция-

ми (ШРО). Все перечисленные службы ос-

нащены специальным природоохранным 

оборудованием.

На случай непредвиденного аварийного 

разлива нефти в районе работы морских 

буровых установок постоянно находятся 

специализированные суда, оборудован-

ные средствами для локализации и сбора 

нефти с поверхности моря. Необходимое 

оборудование для сбора разлитой нефти в 

прибрежной полосе находится на берего-

вых базах Сахалина. 

Нефтяные компании, работающие на 

шельфе Сахалина, подписали меморандум 

об оказании взаимопомощи при ликвида-

ции разливов нефти. 

Какие службы в рамках Компании от-

вечают за экологическую безопасность? 

Есть ли в штате Компании и ее подразде-

лений на Сахалине специалисты-экологи?

Функции по контролю за экологической 

безопасностью в Компании возложены на 

Управление экологической безопасности, ко-

торое входит в Департамент экологической и 

промышленной безопасности. В управлении 

работают 5 специалистов-экологов. 

В «Сахалинморнефтегазе», как и в дру-

гих производственных подразделениях 

«Роснефти», имеется своя служба эколо-

гической и промышленной безопасности. 

Соответствующие отделы существуют и на 

производственных объектах. В компании 

«Сахалинские проекты» также создана эко-

логическая служба. В ее составе — шесть 

специалистов, имеющих большой опыт 

взаимодействия с зарубежными компани-

ями, участвующими в этих проектах. Все 

специалисты служб экологической безо-

пасности имеют сертификаты повышения 

квалификации в области охраны окружа-

ющей среды международного уровня. 

Вице-президент «Роснефти» Алексей Кузнецов 
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Кузнецов Алексей Михайлович родился в 1951 году. 

В 1973 году окончил Московский институт нефтехимической и газовой промыш-

ленности им. Губкина по специальности «сооружение нефтегазопроводов, газохра-

нилищ и нефтебаз».

Работал на Сахалине на предприятиях нефтяной отрасли.

1995 — 1999 гг. — директор ЗАО «Сахалинморнефтегаз-Шельф». 

1999 — 2000 гг. — директор ЗАО «Сахалинские проекты». 

В 2000 г. назначен вице-президентом ОАО НК «Роснефть».

Заслуженный работник нефтяной и газовой промышленности РФ. Награжден 

медалью РФ и отраслевыми наградами.
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Нефтедобыча шагает
дальше на Север

Мировые тенденции развития нефте-
газодобычи в полной мере примени-
мы и к России. Увеличение разведан-
ных запасов углеводородного сырья 
происходит прежде всего за счет 
месторождений шельфа северных и 
дальневосточных морей. В настоящее 
время в России реализуется госу-
дарственная Программа морских сей-
сморазведочных работ на основных 
нефтегазоперспективных участках 
шельфа, в том числе в районе полуос-
трова Камчатка

Освоение Западно-Камчатского шельфа может 
стать одним из крупнейших российских проектов 
XXI века 

 Фото: Владимир Смоляков / PhotoXPress



Ш 
ельф Камчатки в перспективе может стать одним из мировых 

центров нефтегазодобычи. По предварительным оценкам, 

запасы углеводородного сырья одного лишь Западно-Кам-

чатского лицензионного участка сравнимы с запасами всего северо-

восточного шельфа Сахалина. Прогнозные извлекаемые ресурсы, по 

оценке D&M 2005 года, составляют 7 494 миллиона баррелей.

ОАО «НК «Роснефть» и Корейская национальная нефтяная компа-

ния (КННК) подписали меморандум о взаимопонимании для реализа-

ции проекта по геологическому изучению, разведке и разработке недр 

Западно-Камчатского шельфа Охотского моря с целью добычи углево-

дородов. Для реализации проекта «Роснефть» создала операционную 

компанию «Камчатнефтегаз». В ближайшее время предполагается от-

крыть офис компании-оператора в Петропавловске-Камчатском. На 

основании Лицензии ШОМ № 13461 НП, выданной Министерством 

природных ресурсов России в январе 2006 года, «Камчатнефтегаз» 

осуществляет геологические изыскания для поисков и оценки место-

рождений. Компания планирует бурение одной поисковой скважины 

в 2007 году и двух поисковых скважин в 2008 году.

В настоящее время участники проекта завершают работу по 

формированию корпоративной структуры управления проектом, 

в соответствии с которой доли участия «Роснефти» и Корейской 

национальной нефтяной компании будут составлять 60 и 40 про-

центов соответственно.

Экология под контролем 
государства и общества

Программа геологоразведочных работ на Западно-Камчатском 

участке относится к числу наиболее крупных проектов ОАО «НК 

«Роснефть». Компания в полной мере оценивает степень экологи-

ческой чувствительности этого района и планирует использовать 

для сейсмосъемочных и буровых работ на шельфе Камчатки наи-

более опытных международных подрядчиков, обладающих самым 

современным оборудованием и технологиями высочайшего уров-

ня. Мировой опыт подтверждает возможность проведения геолого-

разведочных работ на акваториях с самыми жесткими природоох-

ранными ограничениями, подобных шельфу Западной Камчатки.

В течение всего периода работ будет выполняться Долгосроч-

ная программа экологического мониторинга, что позволит по-

лучить большой объем информации по реальному воздействию 

геологоразведочных работ на морскую среду.

Запланированы общественные слушания на тему экологии бу-

дущего проекта. Предусмотрено, что общественные слушания в 

камчатском офисе ООО «Камчатнефтегаз» станут регулярными. 

Заинтересованные специалисты и жители смогут в любое время 

получить доступ к отчетам по экологическому мониторингу и ре-

зультатам буровых работ.

В компании «Роснефть» разработан предварительный стратеги-

ческий план поиска и освоения месторождений углеводородного 

сырья на Западно-Камчатском шельфе. Это ряд последовательных 

шагов, позволяющих решить производственные задачи с учетом ин-

тересов населения Камчатки. В мае 2006 года состоялся рабочий ви-

зит представительной команды менеджеров и специалистов «Роснеф-

ти» на Камчатку для презентации Программы геологоразведочных 

работ на Западно-Камчатском лицензионном участке. С уполномо-

ченными государственными органами Камчатской области были 

обсуждены планы проведения сейсморазведки и бурения. 

В настоящее время в рамках реализации государственной долго-

срочной программы проводится сейсморазведка на лицензионном 

участке. В феврале 2007 г. будет завершена разработка проекта по-

исковых буровых работ на Западно-Камчатском участке шельфа. 

В июле-августе 2007 года планируется бурение первой поисковой 

скважины. Как ожидается, это позволит подтвердить наличие круп-

ного месторождения на шельфе Западной Камчатки. Буровые работы 

на всех этапах будут сопровождаться экологическим мониторингом. 

В июле-сентябре 2008 года планируется пробурить еще две по-

исковых скважины. 

В 2010-2011 годах основные поисковые работы будут законче-

ны, и начнется этап оценки запасов открытых месторождений, 

который будет продолжаться 3-4 года. Параллельно будет разра-

батываться концепция добычи углеводородов, рассматривающая 

все возможные варианты добычи и транспортировки продукции. 

При этом, проектные материалы периодически будут проходить 

процедуру консультаций с общественностью. 

Ориентировочно утверждение основного варианта разработки 

месторождений состоится в 2017 году.  До 2020 года продлится подго-

товка Технико-экономического обоснования строительства (ТЭОС), 

которое будет включать детальное проектирование всех объектов 

для добычи, переработки и транспортировки нефти и газа. Тогда же 

состоится Государственная экологическая экспертиза по материалам 

ТЭОС. И лишь после одобрения ТЭОС начнется процесс строитель-

ства добывающей платформы и трубопроводных систем. 

Нефть преобразит Камчатку

В настоящее время рассматриваются варианты транспортиров-

ки продукции в страны Азиатско-Тихоокеанского региона. В связи с 

отсутствием на Камчатке необходимой инфраструктуры суммарные 

инвестиции в проект составят до 10 млрд. долларов США. Будет со-

здано несколько тысяч новых рабочих мест. Примерно 65 процентов 

от общего объема инвестиций составят контракты российских, в том 

числе камчатских, предприятий. Серьезной модернизации потребуют 

существующие на полуострове системы связи, транспорта и торгов-

ли. По предварительным оценкам, к 2018 году в бюджете Камчатской 

области доля налоговых поступлений от нефтегазовой отрасли, с уче-

том развития сопутствующих, может превысить 50 процентов.

Камчатский проект компании «Роснефть» в случае положитель-

ных результатов поисковых работ может стать одним из крупней-

ших российских проектов первой половины ХХI века.
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Не бывает плохих 
месторождений

Компания «Роснефть» актив-
но сотрудничает со многими 
ведущими иностранными сер-
висными фирмами. Рабочие 
контакты, дискуссии и обмен 
мнениями с зарубежными 
коллегами происходят на 
регулярной основе. Недавняя 
встреча руководителей и ве-
дущих сотрудников Корпора-
тивного научно-технического 
центра «Роснефти» (КНТЦ) с 
представителями трех сервис-
ных фирм отличалась от пов-
седневной практики тем, что 
принять в ней участие пригла-
сили российских и аккредито-
ванных в Москве иностранных 
журналистов.

В Корпоративном научно-техническом центре «Роснефти» 
состоялась встреча с представителями ведущих 
консультационных и сервисных фирм

ВСТРЕЧУ ОТКРЫЛ ДИРЕКТОР

«РОСНЕФТИ» ПО НАУКЕ МАРС ХАСАНОВ. 

Сергей Иванов



О
ткрывая встречу, руководитель 

КНТЦ, директор «Роснефти» по на-

уке профессор Марс Хасанов расска-

зал о задачах, которые выполняет научно-

технический комплекс компании. Главные 

из них — повышение эффективности гео-

логоразведочных работ, разработки запа-

сов и внедрение для этих целей новейших 

технологических решений. «Мы не можем 

заглянуть вглубь недр, — рассказал Марс 

Хасанов журналистам. — Мы не видим 

пласты. Поэтому для будущей оптималь-

ной разработки того или иного месторож-

дения чрезвычайную важность приобре-

тает его точное моделирование. Западные 

фирмы, западные ученые и инженеры 

очень далеко продвинулись в создании со-

ответствующих методик». Именно поэтому 

для решения текущих и будущих произ-

водственных задач «Роснефть» активно ис-

пользует не только результаты собственных 

исследований, но и разветвленные научно-

технические связи. При этом компания ста-

рается привлекать к партнерству действи-

тельно лучшие международные силы.

Громкие имена 
на рынке 

На встрече были представлены фирмы, 

широко известные в профессиональных 

кругах и пользующиеся прочным автори-

тетом на рынке. Достаточно сказать, что 

французская Beicip-Franlab имеет сорока-

летний опыт создания программного обес-

печения, которое используется в нефтедо-

бывающей промышленности при оценке 

месторождений. У нее свыше 500 клиентов 

более чем в ста странах. Фирма является 

консультационным подразделением Фран-

цузского института нефти (IFP) и по пра-

ву считается одним из мировых лидеров 

в области научно-технических работ, обу-

чения специалистов и разработки обору-

дования. Благодаря своим тесным связям 

с IFP, компания Beicip-Franlab предлагает 

оптимальные решения, адаптированные к 

индивидуальным потребностям заказчика. 

Одно из самых последних свидетельств вы-

сочайшей квалификации ученых, работаю-

щих на компанию, — Нобелевская премия 

по химии, которой был удостоен Ив Шовен 

(Yves Chauvin) из IFP.

 Как рассказал на встрече в КНТЦ пред-

ставитель компании Николя Бианши 

(Nicolas Bianshi), его фирма оказывает услу-

ги в различных областях деятельности — от 

комплексных геологоразведочных иссле-

дований до управления проектами. Beicip- 

Franlab хорошо известна своими новейши-

ми высокотехнологическими решениями, 

предназначенными для моделирования не-

фтегазоносных бассейнов и резервуаров. 

В их числе трехмерное моделирование неф-

тегазоносных бассейнов, моделирование 

трещиноватых коллекторов, интегрирован-

ное моделирование резервуаров и т.д. 

Наряду со штаб-квартирой во Фран-

ции, фирма располагает подразделениями 

в США, Бахрейне, Бразилии и в Москве. 

«Роснефть» — один из ключевых клиентов 

Beicip-Franlab. Николя Бианши рассказал, 

что «Роснефть», в частности, приобретает 

программное обеспечение, используемое 

Наука и технологии

НИКОЛЯ БИАНШИ (NICOLAS BIANSHI) ИЗ BEICIP-FRANLAB. Сергей Иванов
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менные технологии, не существует плохих 

месторождений», — считает он. 

В наиболее сложных и нестандартных 

ситуациях специалисты из Paradigm приме-

няют 5D-моделирование запасов, в котором 

помимо трех пространственных измерений 

учитываются временной фактор, а также 

фактор неопределенностей. Подобная ме-

тодика, учитывающая «пятое измерение», 

делает возможным максимальное снижение 

рисков при ведении геологоразведочных 

работ и при последующей добыче нефти и 

газа. «Роснефть» использует услуги и техно-

логии Paradigm на многих своих объектах от 

Краснодарского края до острова Сахалин.

Если Paradigm и Beicip-Franlab работа-

ют в России и, в частности, с «Роснефтью» 

уже продолжительное время, то компания 

Kelkar&Assоciates пока новичок на рос-

сийском рынке. Основанная президентом 

департамента нефтяной инженерии уни-

верситета в городе Тулза (штат Оклахома, 

США) профессором Мохамом Келкаром, 

34

занимается продажами продукции, предо-

ставляет услуги и клиентскую поддерж ку в 

22 странах во всех основных нефте- и газо-

добывающих регионах мира.

Передовые технологии Paradigm поз-

воляют обрабатывать и отображать 

сейсмические данные, анализировать и 

моделировать прогнозируемые данные, 

проектировать скважины, рассчитывать 

оптимальные параметры бурения. Ис-

пользуя собственные научно-техничес-

кие разработки, фирма помогает нефтя-

ным компаниям безопасным способом 

сменять резервные запасы и повышать 

дневную производительность скважин 

в сложных географических районах. Как 

рассказал Ричард Джефферис, специа-

листы из его компании видят свою зада-

чу в том, чтобы добиться эффективнос-

ти добычи даже на тех месторождениях, 

разработка которых до этого считалась 

слишком затратной или просто нерента-

бельной. «С тех пор как появились совре-

при оценке запасов новых месторождений. 

Оно помогает повысить ресурсную базу и 

снизить риски, связанные с бурением.

Пятое измерение

У компании Paradigm, которую пред-

ставляли на встрече руководители ее ев-

ропейских операций Ричард Джефферис 

(Richard Jefferies) и Томас Оудин (Thomas 

Oudin), не менее громкое имя в мире не-

фтеразведки и нефтедобычи. И не менее 

разветвленные международные связи. 

В нынешнем году Paradigm приобрела 

другую известную международную фирму 

Earth Decision и тем самым укрепила свое 

ведущее положение в области анализа для 

нефтяной и газовой промышленности, ос-

нованного на моделировании. Созданная 

сравнительно недавно, в конце восьмиде-

сятых годов, компания с тех пор динамич-

но развивалась. В настоящее время она 

На встрече были представлены фирмы, широко известные 

в профессиональных кругах и пользующиеся прочным авто-

ритетом на рынке.
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РИЧАРД ДЖЕФФЕРИС (RICHARD JEFFERIES) И ТОМАС ОУДИН (THOMAS OUDIN)  ИЗ PARADIGM. 

Сергей Иванов



она насчитывает в настоящее время всего 

25 сотрудников. И тем не менее, как расска-

зал технический менеджер фирмы доктор 

Аснул Бахар (Asnul Bahar), имеет клиентов 

во многих странах — от США до Индоне-

зии. Основной профиль компании — разра-

ботка статических и динамических моделей 

коллекторов. В компании считают, что их 

модели позволяют существенно улучшить 

разработку месторождений. До сих пор, как 

рассказал доктор Бахар, новейшие научные 

разработки фирмы Kelkar использовались 

в основном в лабораторных условиях, для 

академических исследований. Теперь пред-

стоит их первое промышленное примене-

ние. Показательно, что самым первым за-

казчиком стала компания «Роснефть».

Компания первого 
типа

Вообще со стороны зарубежных учас-

тников встречи прозвучало немало лест-
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отметил, что состоявшаяся дискуссия 

показала еще раз: компания не стоит на 

месте и находится на самом острие на-

учно-технического прогресса. На мно-

гих направлениях своей деятельности, в 

том числе в области научно-технических 

разработок и использования новейшего 

зарубежного опыта, она по праву может 

считаться лидером. Впрочем, подчерк-

нул Михаил Ставский, лидерство в этой 

сфере не может быть самоцелью. Глав-

ное, что благодаря внедрению новейших 

технологий и усилиям своих нефтяни-

ков «Роснефть» динамично наращивает 

объемы производства. Особенно показа-

тельно, что производство растет не толь-

ко за счет новых перспективных место-

рождений. Оно увеличивается и за счет 

таких дочерних добывающих подразде-

лений, как «Краснодарнефтегаз», «Став-

ропольнефтегаз», «Северная Нефть», ра-

ботающих в старых нефтедобывающих 

регионах. 

ных оценок в адрес российской компании. 

Говорилось, например, что специалисты 

«Роснефти» демонстрируют чрезвычай-

ную открытость всему новому. Сущест-

вует три рода нефтяных компаний, по-

делился своими наблюдениями один из 

представителей Paradigm. Есть компании, 

которые спешат первыми извлечь преиму-

щества и выгоды из новейшей техноло-

гии, едва появившейся на рынке. Другие, 

самая массовая категория, предпочитают 

использовать новшество, когда оно уже 

протестировано кем-то и завоевало общее 

признание. И, наконец, третьи решают-

ся на внедрение новой технологии после 

того, как она собственно уже и перестала 

быть новой. И потому всегда плетутся в 

хвосте. По общему мнению представите-

лей иностранных компаний, собравшихся 

на эту встречу, «Роснефть» стоит отнести 

к первому типу компаний.

Присутствовавший на встрече вице-

президент «Роснефти» Михаил Ставский 

ВИЦЕ-ПРЕЗИДЕНТ «РОСНЕФТИ» МИХАИЛ СТАВСКИЙ УДОВЛЕТВОРЕН 

СОСТОЯВШЕЙСЯ ДИСКУССИЕЙ. Сергей Иванов

АСНУЛ БАХАР (ASNUL BAHAR) ИЗ KELKAR&ASSOCIATES. 

Сергей Иванов
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В финальной части состя-
заний, которые прошли на 
производственных объек-
тах «Краснодарнефтегаза» 
в Крымском и Славянском 
районах Краснодарского 
края, приняли участие око-
ло 200 специалистов из 
всех нефтегазодобывающих 
дочерних предприятий. За 
звание лучшего мастера 
своего дела на протяжении 
двух дней соревновались 
представители девяти ра-
бочих специальностей — от 
операторов по добыче нефти 
и газа до лаборантов хими-
ческого анализа.

Чемпионы добычи

Компания «Роснефть» 
провела в Краснодаре 
ставший уже 
традиционным смотр-
конкурс «Лучший по 
профессии» 2006 года

О пользе родных стен

Больше всего это походило на спортив-

ный турнир — жеребьевка, баллы, строгая 

судейская коллегия. И прежде чем попасть 

в финал, каждому участнику потребова-

лось пройти через серию отборочных со-

ревнований. Так что в Краснодар приехали 

настоящие сборные команды своих пред-

приятий. 

Словно подтверждая аналогию со 

спортом, председатель жюри конкурса 

товарных операторов Ирек Махиянов на-

поминает правила: «В соответствии с вы-

павшим порядковым номером, каждый 

участник выходит на старт и выполняет 

задание. Жюри оценивает его действия и 

выставляет баллы. По их сумме и опре-

деляется победитель». На случай, если у 

двух и больше главных претендентов на 

победу баллы окажутся равными, у судей 

имеется в запасе секундомер. И тогда по-

бедителем объявят того, кто будет про-

ворнее. 

Председатель жюри распечатывает кон-

верт и зачитывает практическое задание. У 

кого-то из участников вырывается вздох 

облегчения. Делать предстоит то же самое, 

что каждый из них делает изо дня в день у 

себя на рабочем месте.

Из всех претендентов на чемпионское 

звание спокойнее всех Ирина Соловье-

ва. Улыбается, шутит, раздает интервью. 

В отличие от остальных она, считай, у себя 

дома. «Это же родная перекачка, знакомые 

резервуары», — говорит Ирина, прорабо-

тавшая здесь несколько лет.

На прошлогоднем конкурсе в Нефте-

юганске большинство первых мест заво-

евали хозяева из «Юганскнефтегаз». Еще 

бы, говорили тогда, дома и стены помо-

гают. Забегая вперед, стоит сказать, что и 

на этот раз родные стены не подвели. Спе-

циалисты «Краснодарнефтегаза» в неофи-

циальном командном зачете заработали 

второе место, опередив многих. А на пер-

вом — опять «Юганскнефтегаз». Выходит, 

не все дело в стенах. 

Впрочем, генеральный директор «Крас-

нодарнефтегаза» Николай Ковалев вообще 

считает, что в таких конкурсах проиграв-

ших нет. Участвуя в соревнованиях, спе-

циалисты поднимают уровень своего про-

фессионального мастерства, сказал он по 

завершении конкурса.



Безопасность
не бывает излишней

Если для Ирины Соловьевой и ее сопер-

ников «стадионом» служили резервуары 

товарного парка, то для машинистов по 

закачке рабочего агента в пласт — кустовая 

насосная станция. Задание, как и во всех 

других номинациях, вполне повседнев-

ное — пуск и остановка насосного агрегата, 

перенабивка сальников, техническое обслу-

живание оборудования. Каждый произво-

дил все эти операции по многу раз. 

А вот тесты на знание теории, которые 

все участники конкурса выполняли нака-

нуне, заставили поломать голову. Среди 

прочих в тестовом задании был и такой 

вопрос: сколько времени можно непре-

рывно работать в шланговом противо-

газе. И как на него ответить правильно, 

если в служебной инструкции по технике 

безопасности говорится, что пятнадцать 

минут, а в инструкции к самому противо-

газу — тридцать. Большинство решили: 

правильнее там, где строже.

Принцип безопасности главенствует 

не только на рабочем месте, но и здесь, 

на соревнованиях. За любое отступление 

Наши люди
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УЧАСТНИКОВ КОНКУРСА ПРИВЕТСТВУЕТ 

ПРЕЗИДЕНТ «РОСНЕФТИ» СЕРГЕЙ БОГДАНЧИКОВ. 

ЦЕРЕМОНИЯ  ЗАКРЫТИЯ КОНКУРСА НА КРАСНОДАРСКОМ СТАДИОНЕ «ТРУД».

Архив MMD

РАБОТАЕТ ЖЮРИ. Архив MMD
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от правил техники безопасности судьи 

безжалост но снимают баллы. Туда, где со-

ревнуются машинисты по закачке рабоче-

го реагента, зрителей не пускают вовсе. Не 

положено по инструкции. Можно только 

поговорить с участниками до выполнения 

задания и после него. Соревнования опера-

торов обессоливающей и обезвоживающей 

установки разрешают смотреть с безопас-

ной дистанции и даже фотографировать. 

Но без вспышки. Сотовые телефоны поп-

росили выключить еще на проходной. Все-

таки электричество. А рядом — огромные 

емкости с горючим. Там, где работают с не-

фтью и газом, предосторожность никогда 

не бывает излишней.

До встречи 
в Губкинском!

Оглашение итогов и вручение наград 

состоялось на следующий день на красно-

дарском стадионе «Труд». Выступая перед 

участниками конкурса, президент «Росне-

фти» Сергей Богданчиков сказал, что на-

стоящее и будущее компании невозможно 

без квалифицированного труда всех ее со-

трудников — от рабочего до топ-менедже-

ра. «Главное в конкурсе то, что нефтяники 

подтвердили свои отличные теоретические 

знания, навыки и умение, которые приме-

няют в каждодневном труде. Выявились 

лидеры, на которых будут равняться все 

остальные», — сказал Сергей Богданчиков.

Каждому победителю президент ком-

пании вручил сертификат на получение 

автомобиля «Шевроле-Нива». А у тех, кто 

на этот раз остался без наград, будет шанс 

побороться за чемпионский титул через 

год. Следующий конкурс пройдет в столи-

це «Пурнефтегаза» городе Губкинском.

С одним из победителей удалось погово-

рить, как только закончилась торжествен-

ная часть, и на сцене появились артисты. 

Николай Хатеев, опытнейший слесарь по 

ремонту технологического оборудования 

из «Краснодарнефтегаза», не остался на 

концерт. Он спешил позвонить домой, по-

радовать родных.

— Что необходимо, чтобы победить на 

конкурсе и стать лидером в вашей профес-

сии? — спросили мы у него.

— Вы знаете, ничего такого особенного. 

Нужно просто все делать четко и по воз-

можности быстро.

Победители смотра-конкурса «Лучший по профессии» 2006 года: 

Лучший оператор по добыче нефти и газа — Владимир Таран, «Краснодарнефтегаз» 

Лучшая бригада капитального ремонта скважин — Вячеслав Анденко, 

Хайдар Ишбаев, Дмитрий Денисенко, «Пурнефтегаз»

Лучшая бригада подземного ремонта скважин — Николай Мандрик, 

Александр Коптенко, Александр Сычев, «Краснодарнефтегаз»

Лучший электрогазосварщик — Александр Руденко, «Юганскнефтегаз» 

Лучший слесарь по ремонту технологических установок  — 

Николай Хатеев, «Краснодарнефтегаз» 

Лучший оператор товарный  — Михаил Волков, «Юганскнефтегаз» 

Лучший лаборант химического анализа  — Светлана Рябова, «Юганскнефтегаз» 

Луший машинист насосной станции по закачке рабочего агента в пласт —

Вячеслав Левченков, «Юганскнефтегаз» 

Лучший оператор обессоливающей и обезвоживающей установки —

Алексей Криворучко, «Пурнефтегаз» 

ИРИНА СОЛОВЬЕВА, ТОВАРНЫЙ ОПЕРАТОР

ИЗ «КРАСНОДАРНЕФТЕГАЗА». Архив MMD

НИКОЛАЙ ХАТЕЕВ, ЛУЧШИЙ СЛЕСАРЬ ПО РЕМОНТУ ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО ОБОРУДОВАНИЯ. 

Татьяна Зубкова



МОМЕНТ СОСТЯЗАНИЯ  ОПЕРАТОРОВ ОБЕССОЛИВАЮЩИХ

И ОБЕЗВОЖИВАЮЩИХ  УСТАНОВОК. Архив MMD
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Волков и семеро девчат
На прошедшем 
в Краснодаре конкурсе 
«Лучший по профессии» 
в номинации «Оператор 
товарный» победил 
Михаил Волков из 
«Юганскнефтегаза».

ФОТО ТАТЬЯНЫ ЗУБКОВОЙ
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Наши люди

П 
еред тем, как очередь показывать 

свое умение членам жюри дошла 

до Михаила Волкова, кто-то из зри-

телей сказал: «Не повезло парню. Шансов 

победить почти никаких». Спорить ник-

то не стал. Из восьми участников финала 

конкурса товарных операторов Михаил 

был единственным мужчиной. Все осталь-

ные — женщины. Вот и поставьте себя на 

место членов жюри, в большинстве своем 

мужчин. Объявят победителем Михаи-

ла — рискуют заслужить упрек в излиш-

ней мужской солидарности.

Сам Михаил считает, что профессия то-

варного оператора все-таки не для слабого 

пола. «Не женское это дело — двигать за-

движки на резервуаре», — говорит он. Это 

здесь, в Краснодаре, конкурсанты сорев-

нуются под ласковым осенним солнцем. 

И на резервуаре каждый из них проводит 

не больше десяти — пятнадцати минут. На 

Приобском месторождении, где работает 

Михаил, иногда приходится проводить всю 

смену на морозном ветру. 

Прошлой зимой температура в Нефте-

юганске опускалась до минус 52 градусов. 

Официально в такой мороз под открытым 

небом не работают. Но подниматься на ре-

зервуары все равно приходилось, нефте-

добыча — производство непрерывное. Ре-

зервуары на Приобском в два раза больше 

здешних — по десять тысяч кубометров 

каждый. И высотой с многоэтажный дом. 

Можно представить, каково там, наверху, 

в сорока- или пятидесятиградусную стужу. 

Поэтому в принципе прав Михаил, не очень 

женское это дело. Но факт остается фактом, 

в соперницы ему достались исключитель-

но женщины. И между прочим, большинс-

тво — тоже не из южных мест. И каждая до-

шла до финала. Значит, мастера своего дела.

Михаилу, как и всем участникам кон-

курса во всех номинациях, пришлось до 

этого пройти через два этапа соревнова-

ний. И оба раза победить. Сначала у себя на 

месторождении, потом на конкурсе всего 

«Юганскнеф тегаза». Первый этап проходил 

в апреле, финал состоялся уже осенью. А го-

товиться к конкурсу, рассказывает Волков, 

он начал задолго до самого первого старта. 

— Михаил, а что было самое трудное 

для вас во время конкурса? 

— Труднее всего было справиться с не-

рвами.

— Вы же делали то же самое, что делаете 

изо дня в день на работе.

— Так ведь здесь нужно было делать 

лучше других.

Были, говорит он, и другие сложности. 

Производить замеры на конкурсе предсто-

яло механической рулеткой с лотом. А на 

ППН-7, как сокращенно называют пункт 

подготовки нефти, где работает Михаил, 

привыкли к электронике. Про механичес-

кие рулетки там давно забыли. Впрочем, про 

сюрпризы, тесты на сообразительность, про 

вопросы на засыпку говорили участники 

состязаний и в других номинациях. Что ж, 

на то он и конкурс, добавляли они.

Установить при помощи рулетки объ-

емы нефти в резервуаре было главным 

практическим заданием для товарных 

операторов. Остальное пришлось расска-

зывать устно, объясняя членам жюри все 

этапы работы. 

Если коротко, в обязанности товарно-

го оператора входит регулировать потоки 

добытой нефти. И при этом точно знать, 

сколько сырой нефти поступило из сква-

жин. Сколько, уже обезвоженной и очи-

щенной от примесей, ушло из резервуаров 

товарного парка в трубопровод. На ППН-7 

таких резервуаров восемь. Как мы помним, 

по десять тысяч кубометров каждый. Зна-

чит, во время смены под контролем Ми-

хаила Волкова и его коллег десятки тысяч 

тонн нефти. 

— Михаил, а почему, по вашему мнению, 

победили именно вы? В чем были лучше? 

Ведь соперницы, вы сами признаете, были 

сильные.

— Наверное, не наговорил ничего лиш-

него. Вот и не потерял баллов.

В чем, в чем, а в многословии Михаи-

ла Волкова действительно не упрекнешь. 

Он и на другие вопросы отвечает так же 

лаконично. Давно ли работает товарным 

оператором? Три года. Нравится ли ему 

работа? Да, хорошая работа. Нравится ли 

Нефтеюганск? Нравится, иначе бы не жил 

там. Будет ли принимать участие в таком 

же конкурсе на будущий год? Нет. Почему? 

Просто не буду, говорит он.

И наконец, самый последний вопрос:

— Дома обрадовались вашей победе?

— Очень.

ЧЛЕНЫ ЖЮРИ И УЧАСТНИКИ КОНКУРСА 

ПОДНИМАЮТСЯ НА РЕЗЕРВУАР. Архив MMD



П
еред стартовым матчем старший тре-

нер наставлял игроков: «Голландцы 

люди не грубые. И вы не грубите без 

нужды. Первый тайм начнем от обороны». 

Других установок на игру не было. Влади-

мир Гюлумян уверен в своей команде.

Традиционный турнир в Лужниках 

собирает каждый год известные люби-

тельские клубы Москвы и команды ино-

странных посольств. Посвящен турнир 

трагической дате. 22 октября 1982 года 

во время матча на кубок УЕФА между 

московским «Спартаком» и голландским 

«Харлемом» в давке в воротах стадиона по-

гибли 66 человек, около трехсот получили 

ранения. С 90-х годов в память о жертвах 

трагедии проводится международный тур-

нир. Команда «Роснефти» до этого трижды 

побеждала в нем.

Стартовый матч между тем набирает 

обороты. Тренерская установка играть от 

обороны оказалась весьма результативной. 

Счет уже 4:0. Впереди «Роснефть-Вымпел-

АСА». «Голландцы на этот раз не очень 

сильные. И вратаря они поменяли», — ком-

ментирует ход игры старший тренер. 

Вообще-то любительский статус турни-

ра никого не должен обманывать. Касается 

Футбол после работы

Команда из «Роснефти» выиграла 
очередной престижный турнир
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На состоявшейся в этом году 
спартакиаде «Роснефти» пер-
вое место в соревнованиях по 
мини-футболу заняла команда 
«Роснефть-Вымпел-АСА». До 
этого она два раза побеждала 
на турнире Федерации футбо-
ла для лучших клубных команд 
Москвы и там же дважды 
завоевывала «бронзу». И вот 
новый успех — победа на дру-
гом представительном мос-
ковском турнире.

ОДИН ИЗ ЛУЧШИХ НАПАДАЮЩИХ ОЛЕГ МЕХИНЕ. 

Сергей Иванов



это и команд посольств. На работу в Мос-

кву приезжают разные люди. Случается, 

на игровое поле выходят очень известные 

в прошлом футболисты. «Если бы вы зна-

ли, какую сильную команду выставляют 

обычно немцы. И французы. А у хорватов, 

по-моему, прошлый раз были сплошные 

профессионалы», — говорит Владимир 

Гюлумян.

В клубе «Роснефть-Вымпел-АСА» тоже 

много бывших футболистов — Дмитрий 

Беджамо, Владимир Халимов, Лев Габисо-

ния, Владимир Нетылькин, Роман Сазонов. 

Практически все игроки — сотрудники до-

черней структуры компании, созданной 

для обеспечения безопасности объектов, 

как в Москве, так и по всей стране. 

Сам Владимир Гюлумян совмещает обя-

занности тренера с работой заместителя 

директора предприятия. Когда-то он играл 

за дублеров бакинского «Нефтчи» и с тех 

пор не расстается с футболом. Футбол для 

него и увлечение, и отдых, и напряженный 

труд. Короче, вся жизнь после основной 

работы. Живущие интересами команды и 

много помогающие ей директор Департа-

мента безопасности «Роснефти» Александр 

Фроловский, директор предприятия «Вы-

мпел-АСА» Валентин Чумаков и еще один 

его заместитель Юрий Довгалев — все быв-

шие спортсмены.

Для нападающего Олега Мехине, в недав-

нем прошлом игрока молодежного «Спар-

така», любимая игра тоже остается делом 

жизни. И, как уверен он сам, останется в 

будущем. Амбиции Олега не ограничива-

ются любительским мини-футболом. Он 

мечтает о футболе большом, в професси-

ональной лиге. Главное, рассказывает он, 

есть игроки, которые могут составить кос-

тяк будущей команды, есть даже свой ста-

дион на самом въезде в Москву. Не хватает 

пока одного. Спонсора, который поможет 

сделать первые шаги.

Голландцам удается наконец забить пер-

вый ответный гол. Они ликуют, как дети. 

Счет становится 1:7. Буквально через ми-

нуту — 1:8. Первый матч позади. Впере-

ди  — короткая передышка, а потом следу-

ющий соперник.

Самый трудный противник достался в 

полуфинале. Команда банка «Держава» не 

жалеет усилий на поиски сильных игроков. 

Матч с ней и на этот раз вышел напряжен-

ным, каждый гол давался с трудом, и раз-

рыв в счете получился минимальным — 2:1 

в пользу «Роснефти».

Зато финал оказался почти разминоч-

ным. Пять безответных голов в ворота 

команды «Каширский двор», и позоло-

ченный кубок турнира в четвертый раз 

вручается футболистам клуба «Роснефть-

Вымпел-АСА».

И хотя им не привыкать к победам, и 

тренер, и его подопечные не скрывают ра-

дости. Выходной день явно удался. 

Наши люди
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K
раснодар тоже называют по-раз-

ному. Хотя его население неуклон-

но приближается к миллиону, а по 

темпам нового строительства и количест-

ву машин на дорогах он опережает боль-

шинство региональных центров, местные 

жители ласково зовут свой город боль-

шой деревней. И тем самым отдают дань 

неспешному южному укладу жизни, уюту 

городских улиц, утопающих в зелени и 

цветах, обилию частных домов и садов по 

окраинам. 

Еще его называют «маленьким Пари-

жем», как Лейпциг или Бухарест. Скорее 

всего, за множество уличных кафе, под 

зонтиками которых даже осенью по-лет-

нему многолюдно, и за нарядные витрины 

магазинов. 

А еще он столица курортов. Путь в 

Сочи, Анапу, Геленджик, Туапсе и на менее 

именитые пока курорты Азовского моря 

для многих туристов лежит через главный 

город края. 

Наконец, и для нашего рассказа это, по-

жалуй, главное, Краснодар — администра-

тивный центр самого старого нефтедобы-

вающего региона России.

Столица южной нефти

Журнал «Роснефть magazine» 
продолжает рассказывать о 
российских городах и регио-
нах, с которыми тесно связана 
производственная деятель-
ность компании «Роснефть». 
Сегодня наш рассказ о Крас-
нодаре, административном 
центре обширного и богатого 
региона, который в России 
часто называют Кубанью по 
имени протекающей через 
Краснодарский край реки.

Буровая полковника 
Новосильцева

История здешней нефти ведет свой от-

счет с середины XIX века. 

В 1864 году гвардейский полковник Ар-

далион Новосильцев, получивший откуп 

на кубанские нефтяные месторождения, 

приступил к разведочным работам на Та-

манском полуострове. Для ведения работ 

была выписана целая бригада нефтяников 

из Калифорнии. И впервые в России был 

применен метод бурения при помощи па-

ровой машины. 

Нефти на Тамани Новосильцев не на-

шел. Зато через два года, уже отказавшись 

от услуг американцев, обнаружил ее в бас-

сейне реки Кудако. Сегодня это Абинский 

район Краснодарского края. 

Вот как описывал знаменательное собы-

тие очевидец: «После неимоверных усилий 

пробит был камень, и с необыкновенным 

шумом открылась сильная струя, дающая 

от 1500 до 2000 ведер в сутки». Так 3 фев-

раля 1866 года была получена первая рос-

сийская нефть, добытая с глубины более 

двухсот метров. Создатель периодической 

Города на карте 
«Роснефти»



системы элементов Дмитрий Менделеев 

скажет позже: «Имя первого бурильщика 

А. Н. Новосильцева, надо думать, не забу-

дется в России». 

Великий ученый не ошибся. На месте са-

мой первой скважины, которую пробурили 

механики и рабочие Новосильцева, уста-

новлен обелиск с выбитыми на нем слова-

ми Менделеева. А имя удачливого офицера 

и промышленника навсегда вошло в исто-

рию отечественной нефтедобычи.

История падений 
и взлетов 

Летопись нефтедобычи на Кубани фик-

сировала не только радужные времена. 

Первый сокрушительный удар по здешним 

промыслам был нанесен гражданской вой-

ной, после которой нефтедобычу пришлось 

обустраивать заново. Второй — нападени-

ем гитлеровской Германии на СССР. 

Когда фронт вплотную приблизился к 

Кубани, местные нефтяники сумели отпра-

вить в тыл 600 железнодорожных вагонов с 

оборудованием, а все, что не успели увезти, 

взорвали. За полтора года оккупации гер-

манским инженерам так и не удалось нала-

дить нефтедобычу.

После освобождения Кубани нефтяные 

месторождения попали в число объектов, 

подлежащих первоочередному восстанов-

лению. Уже через несколько месяцев были 

получены первые тонны нефти, жизнен-

но необходимой воюющей стране. На это 

же время приходится создание «Красно-

дарнефтегаза», ставшего в наши дни од-

ним из ключевых предприятий компании 

«Роснефть» на юге России.

В 60-70 годы специалисты «Краснодар-

нефтегаза» осваивают бурение сверхглу-

боких скважин. Ежегодно в крае добыва-

ют до 6 миллионов тонн нефти. Помимо 

добычи нефти в регионе растет произ-

водство газа. В наши дни восемьдесят 

процентов его объемов приходится на 

«Роснефть». 

Повсюду — «Роснефть» 

Компанию вообще очень многое связы-

вает с Краснодарским краем и его столицей. 

В самом Краснодаре находится не только 

штаб-квартира «Краснодарнефтегаза», ве-

дущего разведку и добычу в нескольких 

районах края, но и один из региональных 

научных центров «Роснефти».

Крупные мощности сосредоточены в 

Туапсе. Там сформирован современный 

промышленно-транспортный комплекс, 

включающий в себя Туапсинский нефтепе-
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рерабатывающий завод и морской терми-

нал, через который сырая нефть и нефте-

продукты отправляются на экспорт. 

Наконец, в Краснодарском крае создана 

разветвленная сбытовая сеть. Фирменные 

автозаправочные станции «Роснефти» 

можно встретить буквально на каждой ма-

гистрали. 

По мере освоения новых перспектив-

ных запасов, прежде всего на шельфе Чер-

ного и Азовского морей, значение реги-

она и его административного центра для 

«Роснефти» еще больше возрастет. 

Спасибо строителям

Если самым парадным местом Москвы 

считается Красная площадь, то в Красно-

даре эту роль выполняет Красная улица. 

По выходным ее закрывают для транспор-

та, и тогда сюда приходит весь город. 

На одном конце главной улицы сразу 

две новые достопримечательности — бе-

лоснежный собор и памятник Екатерине II, 

давшей в свое время прежнее имя городу. 

Старое название Екатеринодар на нынеш-

нее Краснодар в 1920 году поменяли боль-

шевики. Тогда же были разрушены и собор, 

и памятник. В первозданном виде и на пре-

жнем месте их воссоздали только теперь. 

Другим своим концом Красная улица 

упирается в районы нового строитель-

ства. Надо признать, что строительный 

бум последних лет, исказивший до не-

узнаваемости облик многих российских 

городов, тактично обошел стороной ис-

торический центр Краснодара. В нем по-

прежнему доминирует не дома, а вековые 

деревья, скрывающие за собой кирпич-

ную кладку невысоких зданий, кованые 

ограждения крылечек, утопающие в цве-

тах балконы. 

И любой, кто уже бывал здесь раньше, 

обязательно отметит про себя: «Надо же, 

совсем не меняется Краснодар». И скажет 

за это спасибо строителям. 
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По мере освоения шельфов Черного и Азовского 

морей значение Краснодарского края и его столи-

цы для «Роснефти» возрастет еще больше.  

НОВЫЙ СОБОР НА СТАРОМ МЕСТЕ. 

Архив MMD
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Города на карте «Роснефти»

Краснодар: факты и цифры

Город был основан в 1793 году черноморскими (бывшими запорожскими, а впоследствии кубанскими) казаками, переселенными 

на Кубань. 

Краснодар расположен на Кубано-Приазовской (Прикубанской) низменности, на правом берегу реки Кубань, в 1539 километрах 

к югу от Москвы.

Согласно последней переписи населения, в городе проживают 787,1 тысячи человек.

В Краснодаре проживают представители более 120 национальностей. Самыми крупными этносами являются русские, армя-

не, украинцы, адыгейцы и белорусы.

На 150 крупных, средних, а также малых промышленных предприятиях работают 60 тысяч человек, или 20 процентов всех за-

нятых в экономике города. Крупнейшие отрасли промышленности — пищевая, машиностроительная, металлообрабатывающая.

Пригородный аграрно-промышленный комплекс включает 30 сельскохозяйственных предприятий и почти 1100 фермерских 

хозяйств.

В городе действует 3 государственных и несколько негосударственных театров, филармония, цирк, а также Дворец искусств и кон-

цертный зал камерной и органной музыки. Гордость Краснодара — известный на весь мир Государственный кубанский казачий хор. 

С 1994 года в Краснодаре ежегодно проводится международный фестиваль органной музыки.

Суммарный фонд 4 краевых и 35 муниципальных библиотек составляет 1 миллион 377 тысяч единиц. Численность читатель-

ской аудитории краснодарских библиотек превышает 100 тысяч человек. 

В 29 государственных и негосударственных высших учебных заведениях Краснодара обучаются 70 тысяч студентов.

В городе 3 железнодорожных вокзала, через которые каждые сутки проходит в среднем 40 транзитных поездов.

Из краснодарского аэропорта выполняются полеты в 32 города России, 5 столиц стран СНГ, в 6 стран дальнего зарубежья. 

ПАМЯТНИК КУБАНСКОМУ КАЗАЧЕСТВУ 

ПЕРЕД ЗДАНИЕМ АДМИНИСТРАЦИИ КРАЯ. Архив MMD

КРАСНОДАР  — ГОРОД СТУДЕНТОВ. 

Архив MMD







Резервуары «Туапсенефтепродукта»             
Фото: Денис Гришкин

Нужный завод на нужном месте

 
Одной из приоритетных задач «Роснефти» на предстоящие годы станет реконструкция ее 

нефтеперерабатывающих заводов, в том числе — Туапсинского НПЗ. Это предприятие занимает особое 

место в планах Компании благодаря своему географическому положению. Туапсинский НПЗ — единственное 

нефтеперерабатывающее предприятие на юге России, для продукции которого открыта прямая дорога на 

экспорт через Туапсинский морской порт. По сути дела, в Туапсе сформирован и продолжает развиваться 

единый производственно-транспортный комплекс. Помимо Туапсинского НПЗ в него входит предприятие 

«Туапсенефтепродукт» — мощная база перевалки нефтепродуктов.        

Подробнее о производственно-транспортном комплексе в Туапсе

и о реконструкции Туапсинского нефтеперерабатывающего завода

читайте в следующем номере «РОСНЕФТЬ magazine».




